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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Т Е Х Н И К А
ПЛЮС МАСТЕРСТВО

На прошедшей неделе закончился монтаж автоук
ладчика на Томском кирпичном заводе

Вчера рапортовали 
леспромхоза комбината

После длительного отста
вания ритмично стал рабо
тать в новой пятилетке кол
лектив Ореховского лес
промхоза. На предприятии 
осуществлен ряд мер по 
улучшению экономической 
работы, организации произ
водства. Это позволило на 
сутки раньше завершить ян
варское задание по вывоз
ке деловой древесины.

Резко подняли выработку 
рабочие Катайгинского лес
промхоза. Широкое внедре
ние двухсменки на трелев
ке, погрузке и вывозке да
ло им возможность увели
ченный январский график 
по деловой древесине опе
редить на 24 часа. 1

Коллектив Васюганского 
леспромхоза начал новый 
год организованно, четко. 
На предприятии идет упор
ная борьба за первенство в 
соревновании. 30 января 
коллектив выполнил месяч
ный план. • * *

Хороший старт в новом 
году взяли испытатели Том-

Крани
над бревнотаской

Начался монтаж башенных 
кранов для самой большой 
на Томском лесоперевалоч
ном комбинате бревнотаски. 
Она обеспечивает все про
мышленное производство 
предприятия круглым ле
сом. Сейчас идет ее рекон
струкция. После реконст
рукции труд рабочих, заня
тых на доставке древесины, 
предельно механизируется. 
Людей с баграми заменят 
полуавтоматические сбрасы
ватели АСС-1. Намного 
улучшится процесс и каче
ство сортировки древеси
ны. Число рабочих в двух 
бригадах, обслуживающих 
960-метровую бревнотаску, 
сократится на 14 человек.

Реконструкция бревнотас
ки — один из пунктов со
циалистических обяза
тельств, принятых коллекти
вом комбината на первый 
год девятой пятилетки.

И. ИЛЬИН.

досрочном
«Томлес*

завершении январского плана еще три

ского территориального гео
логического управления. 
Пять скважин вместо двух 
плановых испытано ими в 
январе. Две внеплановые 
скважины — на Южно-Че- 
ремШанской и Ломовой пло
щадях — испытала бригада 
мастера В. П. Сучкова из 
Западной нефтеразведочной 
экспедиции — одна из луч
ших в геологическом управ
лении. Испытатели Карга- 
сокской экспедиции досроч
но произвели исследование

десятой скважины на Йн- 
кинской площади.

* .* • *
Досрочно справились с 

январским заданием многие 
промышленные предприя
тия областного центра. Сре
ди них — коллективы мано
метрового завода, заводов 
режущих инструментов, 
«Томкабель», математиче
ских машин и другие. Завод 
режущих инструментов за
вершил январский план на 
двое с половиной суток 
раньше . срока.

Это заметное событие, по
тому что в области ни на 
одном заводе, выпускающем 
красный кирпич, нет авто
укладчиков.

— У нас тоже пока жен
щины занимаются укладкой 
'кирпича на вагонетки, преж
де чем отправить его в су
шильные камеры. Трудоем
кая и нелегкая операция, — 
рассказывает главный инже
нер завода В. С. Устюгов. 
— Поэтому мы были очень 
рады, когда появилась воз
можность приобрести авто
укладчик. В короткий срок 
построили новое помеще
ние, в котором с 1 февраля 
начнем испытания новой 
поточной линии.

Мощность Томского кир
пичного завода, или, как его

«Каждый день — ударный» — под таким девизом 
работают швеи цеха № 2 томской швейной фабрики № 5, 
ударницы коммунистического труда Валентина Нико
лаевна Калуцкая (слева) и Нина Яковлевна Михеева. 
Встав на трудов} ю вахту в честь XXIV съезда КПСС, 
они систематически выполняют сменные задания не ни
же чем на 120 процентов. Последнюю неделю месяца пе
редовые работницы работали в счёт февральского плана.

РАСТИ СТРОИТЕЛЬНЫМ ЛЕСАМ НА СЕЛЕ
Жужжанье бензопил, шум 

падающих деревьев нару
шили на прошлой неделе 
тишину совхозных лесосек.

Около полутора тысяч 
кубометров древесины заго
товили рабочие совхоза «Ко- 
жевниковский». Возобнови
ли работу на лесных деля

нах в совхозах имени XXI 
съезду КПСС, «Дубров
ский», имени XXII съезда 
КПСС, «Заветы Ленина».

Для сельских новостроек 
уже заготовлено свыше че
тырех с половиной тысяч 
кубометров строевого леса.

Г. АЛЕКСАНДРОВА.

Идет взаимопроверка выполнения обязательств

Д о  н о в о й  встреч и
На днях соревнующиеся 

между собой Томский и 
Асиновский районы обменя
лись делегациями для вза
имной проверки выполнения 
социалистических обяза
тельств. Томская делегация 
познакомилась с работой 
Асиновского домостроитель
ного комбината, тракторо
ремонтным заводом, Нови- 
ковским отделением «Сель
хозтехники», побывала на 
фермах совхозов имени Ле
нина и «Комсомолец». Го
стям понравилась застройка 
центральной усадьбы совхо
за «Комсомолец», животно
водческий комплекс в Ка
занском отделении этого же 
хозяйства. Несомненную 
пользу принесет ознакомле
ние С организацией интен
сивного откорма скота в 
совхозе имени Ленина. 
Представители томской де
легации высказали пожела
ния и советы.

Асиновская делегация в 
свою очередь побывала в 
мастерских, Туганского отде
ления «Сельхозтехники», 
на Туганском лесозаготови
тельном пункте, в совхозах 
«Рыбаловский», «Степанов- 
ский». в опытно-производст
венном хозяйстве областной 
сельскохозяйственной стан
ции.

Хорошую оценку асинов- 
цы дали цеху ширпотреба 
и сувениров на лесозагото
вительном пункте, заинтере
совались опытом по оснаще
нию механизмами цехов пе

реработки низкосортной ли
ственной древесины в Ту- 
ганском леспромхозе. Поло
жительно оценили культур
но-воспитательную работу 
с кадрами.

В совхозе «Рыбалов- 
ский» асиновская делегация 
познакомилась с экономиче
ской службой хозяйства, ос
мотрела животноводческие, 
помещения, новый, комму
нально-торговый центр и 
Дом культуры, интересова
лась существующей в совхо
зе системой материального 
стимулирования.

В совхозе «Степанов- 
ский» гости ознакомились с 
опытом по выращиванию 
свинины, возделыванию ово
щей и картофеля. Понрави
лось асиновцам, как нала
жена в этом совхозе звенье
вая безнарядная система оп
латы.

Большое впечатление на 
асиновцев произвел верши- 
нинский животноводческий 
комплекс.

Проверка выполнения со
циалистических обяза
тельств в начавшемся 'пер
вом году пятилетки пока
зала,-что в соревновании се
годня первенствуют труже- 

. ники сельского хозяйства 
Томского района. Кварталь
ный План продажи мяса к 
15 января Томским районом 
выполнен на 18 процентов, 
Аоиновеким — на 12, моло
ка соответственно было про
дало на эту дату 15 процен
тов к квартальному плану,

а в Асиновском районе — 
12. В томских совхозах вы
ше продуктивность дойного 
стада, больше вывезено 
удобрений на поля. Однако 
следует отметить, что хотя 
в Томском районе надои на 
корову и выше, но по срав
нению с соответствующим 
уровнем прошлого года до
пущено отставание, в то 
время как в Асиновском 
районе сейчас надаивают 
молока больше, чем в янва
ре прошлого года.

Асиновской делегации 
было полезно ознакомиться 
с опытом совхозов Томского 
района. Ведь в Асиновском 
районе совхозы существу
ют лишь второй месяц, а в 
пригородном Томском райо
не накоплен уже солидный 
опыт совхозного производ
ства.

В свою очередь и том
ской делегации было Что 
посмотреть и чему научить
ся у соседей.

Взаимная проверка нака
нуне XXIV съезда партии 
поможет лучше использо
вать резервы увеличения 
производства в обоих райо
нах, еще шире развернуть 
борьбу за выполнение со
циалистических обяза
тельств, принятых на новый 
год пятилетки.

—До скорой новой встре
чи, — говорили, расстава
ясь, делегации Томского и 
Асиновского районов. — 
Желаем успеха! .

А. ШКАБАРДИН.

ВЫ Ш КА-  
НОВОСЕЛ

В начале декабря ми
нувшего года буровики Ва- 
сюганской экспедиции за
вершили испытание 420-й 
скважины на Останинской 
площади. Ударил фонтан 
газа с суточным дебитом 
175 тысяч кубометров и га
зоконденсата — 45 тонн.
Недавно произведена пере
базировка вышки на новое 
место в районе озера Мир
ного. Помощь в этом геоло
гам оказали коллективы 
совхоза «Пудинский» и Ду
динского лесхимзавода. 28 
января к месту будущей 
421-й скважины выехала 
бригада, возглавляемая бу
ровым мастером В. Козло
вым. Уже подготовлена 
площадь и ведется монтаж 
вышки в районе кедровых 
массивов у таежной речки 
Армич.

А. БАЛЯНОВ.
В асю ган ска я  эксп е д и ц и я .

называют, третьего кирза- 
вода, — 30 миллионов
штук кирпича в год. Этого 
уровня работники пред
приятия достигли практиче
ски в 1970 году.

В первые дни нового года 
была разработана програм
ма технического развития 
завода и расширения его 
мощностей. В рамках этой 

- программы — запуск 12 
сушильных камер, полуавто- 
матизация управления ваку
ум-прессами, реконструкция 
цеховых помещений.

Первый автоукладчик — 
начало технического пере
вооружения предприятия.

Утром 28 января на стол 
главного инженера завода 
легла сводка, говорящая о 
том, что с начала года вы
пущено 2 миллиона 122 ты
сячи кирпичей. В послед
ние дни месяца коллектив 
решил не только выполнить, 
но и перевыполнить январ
ский план на 50 тысяч 
штук кирпича. В эти дни 
отличаются садчицы. кирпи- 

' ча А. Андрес, А. Кокаре- 
вич, Н. Белъман. Их смен
ная выработка — 4.000— 
5.000 штук кирпича при 
норме 2.800. Бригада фор
мовщиков Анатолия Фили
монова опередила месяч
ный график на 30.000 кир
пичей. Мастерство лучших 
людей, завода и забота о 
техническом прогрессе поз
волили коллективу пред
приятия увеличить выпуск 
кирпича по сравнению с 
прошлым годом

В. СЕРГЕЕВ.О Д Н АИЗ КРУПНЕЙШИХ В СТРАНЕ
Пятьдесят гектаров — на 

такой площади разместит
ся птицефабрика, строи
тельство которой только что 
началось в районе села Ма
линовка Томского района. 
Проектировщики из институ
та «Сибгипросельхозстрой» 
(главный инженер проекта 
Л. М. Черноловский) выда
ли рабочие чертежи на весь 
объем работ 1971 года. 
Сейчас у строителей подго
товительный период — сни
мается строительная сетка, 
разбивается производствен
ная площадка. Около ста 
сооружений включит в себя 
этот комплекс, рассчитан
ный на содержание 400.000 
кур-несушек. Его проектная 
производительность — 88

Миллионов штук яиц и 1.000 
они мяса в год. Строитель
ство Томской птицефабрики 

будет завершено в новой пя
тилетке. Это будет одна из 
крупнейших птицефабрик в 
стране.

В. БЕЛКИН.

На заснеженном берету 
Васюгана за деревней Бон- 
дарка издалека виден ог
ромный штабель из труб, 
при порош еяных снегом.
Чуть поодаль веером уложе
ны готовые сваренные пле
ти. Здесь трудится бригада 
поворотной сварки Михаила 
Бочарова из СУ-3 • треста 
« Нефтепроводмонтаж».

С рал га е го утра до позд
него вечера полыхают в тай
ге белые всполохи электро
сварки. Мощный трубоук
ладчик подвозит трубы _ от 
стеллажа и увозит готовые 
36-метровые плети. Каж
дая из них весят почти 15 
тонн. Отсюда трубовозы по
везут их на трассу.

Сварщики Михаил Ощеп- 
ков, Борис Линденблот. 
Владимир Березовский и 
сварщик - полуавтоматчик 
Владимир Баранов сварива
ют по 30 стыков в смену. 
Это две с Половиной'.нормы. 
500 метров труб в смену!''

Михаил Ощёттов —-опыт
ный сварщик. На его счету 
не один 'нефтепровод. А Бо
рис Линденблот и Владимир 
Березовский — сварщики 
еще молодые. Но и они ра
ботают отлично, перенимая 
опыт у 'старшего товарища. 
Смотришь и невольно лю
буешься их работой. Четко 
и слаженно организовано 
дело в бригаде Михаила Бо
чарова. Брака не бывает. 
За качеством сварки жест
кий контроль. Каждый шов 
подвергается проверке в 
полевой лаборатории. И ре
зультат один — качество 
отличное.

Одну за другой отвозит 
готовые плети машинист- 
трубоукладчик Павел Анд
реевич Петров. Огромная 
36-метровая труба мед
ленно приподнимается на 
тросе и, как ракета, нацели
вается в небо. Трубоуклад
чик прибавляет еще одно 
«перо» к вееру сваренных 
плетей.

Бригада Михаила Боча
рова приехала на нефтепро
вод , Александровское— Ан
жеро-Судженск из Средней 
Азии со строительства газо
провода Алма-Ата—Фрун
зе. Она взяла обязательство 
сварить 30 километров труб 
ко дню открытия XXIV 
съезда партии. Монтажники 
работают так. чтобы сдер
жать свое слово.

В. КАЗАНЦЕВ.
* * *

НА СНИМКАХ: идет
сварка плетей; в центре — 
сварщик .Михаил Ощепков; 
машинист - трубоукладчик 
П. А. Петров.

Фото автора.

17 АПРЕЛЯ -  КОММУНИСТИЧЕСКИЙ СУББОТНЙК

S e  e ,  к  аж  о д  ж ж
ПОДКОРМКА ЗЕМЛЕ

Коллектив нашего участ
ка стремится выполнить 
взятые в честь съезда пар
тии обязательства. До 30 
марта мы сдадим 5 крупно
панельных домов, или 360 
квартир. В январе подготов
лены к сдаче два первых 
дома. Отделочные бригады 
также сделали штукатур
ные работы еще на одном 
доме. Бригады плотников 
остеклили 3 дома, в двух 
настелили полы. С еще 
большей отдачей, используя 
все резервы, наши бригады 
будут трудиться в феврале.

' На днях коллективы 
бригад провели собрания, 
на которых подвели первые 
итоги предсъездовского со
ревнования. На этих же 
собраниях было решено под

держать почин москвичей 
по проведению коммунисти
ческого субботника, Отде
лочники и плотники участка 
все, как один,1 17 апреля, 
выйдут на стройки. В этот 
день бригады наметили до
биться в среднем выполне
ния норм выработки на 130 
процентов. Будет произведе
на штукатурная затирка 
стен и потолков в 24 ком
натах, малярная покраска— 
в 20 комнатах. Плотники 
настелят полы' и установят 
столярные изделия в 10 

‘ квартирах. Средства, зара
ботанные 17 апреля, кол
лективы бригад внесут в 
фонд пятилетки.

Коллектив участка обра
щается ,с призывом ко всем

строителям Томска прове
сти коммунистический суб
ботник 17 апреля и проде
монстрировать в этот день 
образцовую 1 организов'ан- 
ность в труде, дать высокую 
выработку на всех рабочих j 
местах, внести свой вклад в 
фонд новой пятилетки'.

По поручению коллектива 
отделочного участка ДМУ 
треста «Тоагскжилстрой» 
подписали:

Я. ЧЕРНЯВЩУК, 
начальник участка;

В. КРЕСОВА, 
мастер;

В. СЕМИН, 
бригадир плотников;

л. баклаг;
бригадир штукатуров;

Л. НИКОНОВА, 
бригадир маляров.

ПЯТИЛЕТКА ОДНОГО МАГАЗИНА

Несмотря на глубокий 
снег, сельские механизато
ры продолжают вывозку на 
поля торфа и перегноя.
Наиболее интенсивно эта 
работа ведется в хозяйствах 
Зырянского района, где в 
январе доставлено на поля 
25 тысяч тонн органических 
удобрений. 23 тысячи -тонн 
вывезли механизаторы Ше- 
гарского района, 20 тысяч 
— Бакчарского.

Всего за первый месяц 
начавшейся пятилетки на 
поля области доставлено 
свыше 120 тысяч тонн пе
регноя и торфа.

В первом квартале меха
низаторы обязались вывезти 
еще 240 тысяч тонн.

Одновременно с област
ной базы «Сельхозтехника» 
во все хозяйства завозятся 
минеральные удобрения. 
Наибольшее количество' ам
миачной селитры и супер
фосфата — 1.640 тонн до
ставлено за январь в хо
зяйства Шегарского района. 
1.500 тонн завезено в ко- 
жевниковские совхозы,
1.040 тонн — в колхозы 
Первомайского района. Все
го за январь с областной 
базы «Сельхозтехника» ми
неральных удобрений от
правлено 8 тысяч тонн. Это 
половина объема' вывозки, 
предусмотренного на пер
вый квартал.

И. ЛЮДОВА.СТУДЕНТЫ -УДАРНОЙ СТРОЙКЕ
Среди торгующих пред

приятий Парабельского кО- 
опунивермага в прошедшем 
пятилетии первенствовал 
коллектив хозяйственного 
магазина, возглавляемый

М. Н. Тарасовым. За пять ' 
лет товарооборот этого ма
газина составил 1.817 тысяч 
рублей вместо одного мил
лиона по плану. Резко 
возросла продажа населе

нию бытовых товаров. За 
пятилетку здесь продано | 
165 холодильников, 420 
стиральных машин, 136 мо
тоциклов и мотороллеров. 
Это почти в 4 раза .больше, 
чем в предыдущие пять лет.

А. ТРИФОНОВ.

Комитет ВЛКСМ политех
нического института разра
ботал план шефства над 
Всесоюзной ударной строй
кой — строительством неф
тепровода Александровское 
— Томск — Анжеро-Суд
женск. В период студенче
ских каникул в Стрежевой 
отправится агитбригада ТПИ

«Снежинка» в составе эст
радного оркестра «Орфей» и 
нескольких солистов. Комсо
мольцы института собирают 
для передачи в,школы Стре- 
жевого библиотеку. Школь
ники получат также обор}- 
дование физического, хими
ческого кабинетов и радно- 
лаборатории.

Е. ГОЛЫШЕВ.
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У нее слегка вьющиеся 
седые волосы и молодые 
глаза, на всю жизнь сохра
нившие глубокую синеву 
северных озер. Родилась 
она на Архангельщине, где 
студено дышит Белое море, 
прочны рубленые бревен
чатые дома, крепки и вы
носливы люди, что зовутся 
поморами.

Мать ее умерла рано, 
отец каждое лето уходил в 
плавание, и ро.сла она у ба
бушки. В семнадцать лет 
вышла замуж и уехала в 
Карелию. Там на лесозаго
товках под Петрозаводском 
и прошла молодость. Когда 
началась война, Савиной 
уже шел тридцать третий. 
Муж ушел в армию, и она 
тоже стала работать для ар
мии. Линия фронта прохо
дила рядом: рыла окопы, 
ходы сообщения, а иногда и 
могилы для тех, кто поги
бал от фашистских бомб.

Когда в сорок третьем 
приехала она по эвакуации 
в Томск, ей дали направле
ние на работу начальником- 
пожарной команды. Полу
чила под начало мотопом
пу, машину, двенадцать 
лошадей. После того, что 
пережила, жизнь показалась 
даже спокойной — ни мины 
рядом не рвутся, не гудят в 
ночном небе «юнкерсы»...

Вскоре, как заступила на
должность, вызвали ее в 
райком. Попросили съез
дить в ближний колхоз. 
Вроде, за политрука. По
смотреть, как люди работа
ют, провести политинфор
мацию о текущем моменте.

В обеденный перерыв соб
рались на кульстане красно
армейки и ребятйшки-под- 
ростки. Прочитала Савина 
им вслух газеты, погляде
ла вокруг на изможденные 
лица и не ощутила близо
сти к себе. Свернула тогда 
газету и сказала по-женски 
просто:

— У меня, бабы, тоже 
муж на фронте. Третий ме
сяц весточки нет.

Стала рассказывать про 
войну своими словами, 
сердцем чувствуя, как пони
мают ее. Потом еще не
сколько раз приезжала сю
да, и люди встречали ее, 
как близкую.

К весне опять пригла
сили ее в райком. Думала, 
снова будет разговор о 
политинформации, но ска
зали совсем неожиданное:

— Есть мнение пос
лать тебя, Александра Ва
сильевна, председателем 
колхоза.

Савина была большевич
ка, а пора военная. Спроси
ла только — в какой кол

хоз? Подумала, может, в 
тот самый, где она беседы 
проводила. Сказали — нет. 
Ехать надо за Обь, в Илов- 
ку.

Артель называлась «Кра
сноармеец». Дворов было 
около сотни. Все хозяйст
во на женских плечах. Де
ло шло к весне, а семян не 
набиралось и на половину 
полей. Поехала Савина за 
помощью к соседям. Выру
чили в округе, дали семян 
кто сколько мог; Даже не
много пшенички для размо
ла достала взаймы. Теперь 
и на посев хватало, и было 
что колхозникам дать на 
первый случай. Но была 
еще забота немалая — ло
шади еле ноги переставля
ли, соломы оставалось от 
силы на неделю. По всему 
видно было, что не дотянуть 
до травы. Соседи тоже по
мочь не могли, только гу- 
севский председатель посо
ветовал:

— Ты, голубушка, в мэ- 
тээсе сена Попроси. Я на 
днях на ихнем лугу' восемь 
стогов видел. Может, вой
дут в положение...

Однако директор МТС не 
захотел и слушать. Самим, 
мол, еще это сено приго
дится.

— У вас же кони сталь
ные, — попыталась угово

рить §го Савина. ■— Зачем
вам оно?

— Стальные или какие 
еще, а , кому сено надо, тот 
о себе с лета заботится.

И тогда Савина отчая
лась. Тем же следом вер
нулась к гусевскому предсе
дателю, сказала, что сено 

- ей в МТС обещали, а теперь 
надо только лошадей, вы
везти его. Свои кони еле 
порожние сани таскают. 
Председатель подивился: 
«Нашла-таки ключик к че
ловеку, а я ведь сам сколь
ко эти стожки у директора 
просил...». Двенадцать ло
шадей он Савиной дал.

Сама она с женщинами 
на тех лошадях по сено и 
поехала. Чтоб самой отве
чать, а никому другому. Ни 
до, ни после этого никогда 
чужой крбшки не тронула. А 
тут приняла, как она гово
рит, «трех на душу». Когда в 
МТС спохватились, сено бы
ло уже сметано на конном 
дворе. Директор написал 

.жалобу: так и так — хище
ние средь бела дня. Савину 
срочно вызвали в район, а 
по деревне пошел слух: 
«.Председателя сымать бу- 
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Крепко ей досталось за 
самоуправство, но в конце 
разговора секретарь райко
ма даже улыбнулся: «Впер

вые случай такой, чтоб 
председатель колхоза ди
ректора МТС объехал».. А 
за сено велел по государст
венной цене деньги перечис
лить. В Иловке воспрянули 
духом.

Провели в колхозе посев
ную, а там незаметно подо
спела и уборочная. Потом 
была зима, и снова весной 
зажурчали ручьи, стекая в 
овраги, где оседали черст
вые сугробы снега. Преобра
жалась земля—зазеленели, 
а затем пожелтели поля, н 
опять осенью, кружась, ста

ли падать пушистые сне
жинки на серьге избяные 
крыши, колючую стерню, 
глубокие колеи проселочных 
дорог... Но всё то время 
прошло как одна сплошная 
страда. С каждым месяцем 
все томительнее ждалось 
конца войны. И когда при
шел солнечным маем сорок 
пятого тот долгожданный 
день, не было меры радости 
победе.

Начали ждать облегчения 
жизни, стали встречать 
фронтовиков. И когда стало 
кому передать круглую

председательскую печать,
Александра Васильевна вер
нулась в Томск.

В пожарку , она больше не 
пошла, стала бригадиром 
грузчиков на речной приста
ни.

Кипучая, шумная у реки 
жизнь. День-деньской перед 
глазами штабели мешков, 
бочки, ящики, склонившие
ся под тяжестью грузчики— 
в широких пропыленных му
кой шароварах... С утра до 
вечера запах реки, мокрых 
тросов, просмоленных до
сок. Часто приходилось ра
ботать ночами — и снова 
было все то же в рассеиваю
щемся свете фонарей: гру
зы в трюм, груз из трюма, 
тяжкие шаги взад и вперед 
по трапам...

Учитывала Александра 
Васильевна, сколько пере
валено товаров, переписы
вала номера вагонов, в кото- 
р*ые выгружали с барж и 
пароходов груз,- отмечала в 
табеле, кто сколько работал. 
Работа не так угй трудная, 
только грузчики — народ 
своевольный. Сорок мужи
ков— И все ухари. Рядом 
с ними, рослыми, плечисты
ми, Савина казалась вовсе 
тщедушной. Но сильна она 
внутренней силой. И слу
шались Савину здесь муж
чины так же, как слу
шались в свое время в кол
хозе женщины.

Изредка встречала Алек
сандра Васильевна бывших 
земляков из Иловки, интере
совалась, как теперь жизнь 
в колхозе, радовалась доб
рым переменам и тужила о 
трудностях, которых оста

валось после войны еще ве
ликое множество. Однако 
все тоньше становилась ни
точка, связывающая ее с 
колхозной жизнью, и не ду
мала она, что когда-нибудь 
снова прйдется жить в де
ревне.

Но наступил в начале пя
тидесятых годов большой 
.перелом в колхозной жизни,, 
стали посылать партийных 
из города . на укрепление 
сельского хозяйства. И ког
да спросили Савину, соглас
на ли она снова поехать на 
село, - она, как и во время 
войны, только спросила: « В  
какой колхоз надо ехать?».

Поехала уже не руково
дить. Не было у нее спе
циального образования, и 
время было уже не то. Еха
ла просто работать.

Ее направили в Дубровку, 
что в восемнадцати кило
метрах от Зырянки. Колхоз 
там был что ни на есть са
мый отстающий. Когда за
шла с дороги в колхозную 
контору, увидела навалив
шегося на стол счетовода и 
рядом бутылку из-под вод
ки. В конторе было холод- ■ 
но и грязно. Пришла какая- 
то колхозница справиться 
насчет трудодней и стала 
тормошить счетовода. Тот 
только мычал и снова ронял 
голову на стол. Савина 
спросила женщину — где 
председатель? Та ответила, 
что в поле, и ушла, хлопнув 
дверью. Было . неуютно, тос
кливо и хотелось обратно в 
город.

Председатель появился к 
вечеру. Когда Савина ска
зала, что ее направили сн>-
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Коллектив научных со
трудников лаборатории за
точки Всесоюзного научно- 
исследовательского инстру

ментального института пе
редал в промышленность 
новую технологию изготов
ления сверл.

Если ранее сверла изго
тавливались. методом фре

зерования нлн прокатки, то 
новая технология позволяет 
изготавливать их методом 
вышлифовки, при котором 
канавку сверла выбирают с 
помощью абразивно-шлифо
вального или алмазного 
круга. Стойкость инстру
ментов повысилась втрое.

С начала года четыре

крупных предприятия ин
струментальной промыш
ленности изготовили более 
миллиона новых сверл, что 
дало большую экономию на
родному хозяйству.

НА СНИМКЕ: лаборант 
Наталья Валичева с новыми 
сверлами.

Фотохроника ТАСС.

Если взяться дружно

Н О В О С Т И  Н А У К И  И Т Е Х Н И К И

ВЗРЫВ-ПОМОЩНИК 
ГОРНЯКОВ

У С Т Ь -КА М Е Н О ГО Р С К. П р о 
м ы ш ле нн ы е  испытания н о во го  
взры вча того  вещ ества п р о ве 
д ены  на Н и ко л а е вско м  ка р ь е 
р е  стр о я щ е го ся  В осточнока - 
эа хстанского  м е д н о хи м и ч е ско 
го  ком би н ата . О н о  о б е сп е чи 
вает м е л ко е  д р о б л е н и е  го р 
ной  м ассы . Э то по зво л яе т  п о 
высить пр о и зво д и те л ьн о сть  
э кска ва то р о в  пр и  п о гр у з к е  
п о р о д ы  на треть.

Н овая взр ы вча тка  м о ж е т  
быть испол ьзована  и п р и  о т 
кр ы то й  р а зр а б о тке  ж е л е зн о й  
руд ы , угля, строительны х м а
териалов.

САМОХОДНАЯ 
БУРОВАЯ УСТАНОВКА

Щ И ГРО В (К ур ска я  область). 
М о щ н у ю  б у р о в у ю  устан овку

для п р о х о д ки  сква ж и н  начал 
вы пускать Щ и гр о в с ки й  завод 
ге о л о го р а зв е д о ч н о го  о б о р у 
д ования, Эта са м о хо д ка  уд о б 
на для работы  в б олотисты х 
местах, в районах вечной 
м ерзл оты . Б лагодаря ш и р о 
ки м  гусен иц ам  она л е гк о  пе
редвигается  по  гл у б о ко м у  
сн е гу  и д а ж е  п о  льду.

У становка , увеличивает с к о 
ро сть  п р о х о д ки  скваж и н  
вдвое. К о н стр укц и я  М а ш и н ы ' 
ра зработана  специалистам и 
пр ед пр ия ти я  и уче ны м и  м о 
с к о в с к о го  института «Гипро- 
неф тем аш ».

СКОРОСТНЫЕ ЛИФТЫ
П О Д О Л Ь С К  (М о ско вска я  

область). П ервая партия с к о 
ро стны х па сса ж и р ски х  лиф 
тов-автом атов изготовлена 
М о с ко в с ки м  о п ы тн о -э кс п е р и 

м ентальны м  лиф тостроитель
ны м  за вод ом . Их с ко р о сть —  
2,5 м етра  в се кун д у , гр у з о 
по д ъ ем ность  —■ 1.000 ки л о 
гр а м м о в . О ни пред назначены

для эксплуатации  в зданиях 
повы ш енной  этажности.

Н овы е лиф ты об о р уд о ва н ы  
установкам и  для ко н д и ц и о н и 
рования воздуха, их салон о т 
делан з в уко п о гл о щ а ю щ и м и  
м атериалам и. ,

ПРОЧНА, НАН МЕТАЛЛ
ДНЕПРОПЕТРОВСК. М а ш и 

н остроители  Д н е п р о п е тр о в 
с к о го  завода прессов  и згото 
вили ги д р а вл и че скую  установ
ку  «Д7247» для прои зво дства  
вы со ко п р о ч н о й  ф анеры , к о т о 
рая не уступает по  пр о чн о сти  
листовом у м еталлу и облада
ет вы соки м и  а н ти ко р р о зи й н ы 
м и свойствам и. Ее испол ьзую т, 
п р и  строительстве сам олетов 
и п р о гул о ч н ы х  катеров .

П ро извод и тел ьно сть  н о во го  
пресса  —  о к о л о  десяти тысяч 
квадратны х м етров  ф анеры  в 
год :

На днях пленум Кожев- 
никовского райкома КПСС 
рассмотрел организационно
хозяйственные меры увели
чения производства свинины 
н мяса птицы в 1971 году. 
Пленуму предшествовала 
большая подготовительная 
работа.  ̂ Изучен опыт раз
вития свинотоварных ферм 
в Зырянском районе. Ко- 
жевниковцы внимательно 
следят за- успехом зырян- 
цев и переживают, что 
сдали _ свои позиции по раз
витию этой отрасли. За 
минувший год свинотовар
ные ' фермы Зырянского 
района увеличили пого
ловье на 22 процента, а в 
Кожевниковском ' районе 
рост составляет 13 процен
тов. Имея почти наполови
ну меньше пашни, зырян- 
цы решили к концу пятилет
ки иметь равные с кожевни- 
ковцами показатели по про
даже государству свинины.

Много полезного извлек
ли кожевниковцы,- изучая 
опыт совхозов «Лузинский» 
Омской области и «Ново
романовский» Кемеровской 
области.

В подготовке врпроса для 
обсуждения на * пленуме, 
участвовало большинство 

, членов райкома партии, 
специалисты. Вместе с жи
вотноводами разработаны 
мероприятия по развитию 1 
ферм, вскрыты доЬолнитель- 
ные резервы.

Как сказал первый сек
ретарь райкома партии 
В. -И. Чекулаев (он вы
ступил с докладом), нынеш
ний пленум райкома, его 
решения должны явиться 
поворотным пунктом в пре
одолении отставания свино
водства.

В прошлом году работни
ки свинотоварных ферм до
бились некоторых успехов.

Государству продано про
дукции на 30 процентов 
больше, чем в 1969 году. 
Коллектив Старочерновской 
фермы _ совхоза «Ювалин- 
ский» получил по 24 поро
сенка и произвел за год по 
1,4 тонны мяса на основную 
матку. Давно славятся ма
стерством ерестнинские сви
новоды совхоза имени XXII 
съезда КПСС. Н. Р. Ма- 
наенко вырастила за год 
955 поросят. Хорошо тру
дятся М. А. Глазырина, 
П. П. Онучин, П. И. Глазы
рина. Набирает темпы Бор- 
зуновска’я ферма совхоза 
« Малин овеют й ».

Директора совхозов: име
ни XXII съезда КПСС — 
И. В. Шубин, «Дубровский» 
— И. Н. Гурьев, «Влгай- 
ский» — Г. А. Маляров 
конкретно занялись разви
тием свиноводства.

Партийные организации 
имеют немалый опыт рабо
ты с животноводами. Сек
ретарь парткома совхоза 
«Малиновский» Д. Д. Собо
лев рассказал, что на фер
мах итоги работы подводят- 

. ся за каждый день. Это 
способствует развитию жи
вого, действенного соревно
вания. С каждой группой 
животноводов постоянно ра
ботают агитаторы. С поли
тической информацией вы
ступают руководящие ра
ботники совхоза. Организо
вана профессиональная уче
ба животноводов. Увели
чивается партийная про
слойка среди работников 
ферм. Недавно на работу .на 
свинотоварные фермы на
правлено пять коммунистов.

В январе во всех первич
ных парторганизациях об
суждался вопрос о ходе вы
полнения социалистических 
обязательств, взятых в 
честь XXIV съезда партии. 
Высокие рубежи наметили 
свиноводы. Они решили на

59 процентов в сравнения
с прошлым годом увеличить 
производство поросят, а 
производство свишшы — в 
два раза. На СТФ наведен 
порядок, произведена рекон
струкция ферм.

Возможности кожевников- 
■цав по разведению свиней и 
птицы большие. Здесь круп
ное зерновое хозяйство, есть 
все условия для увеличения 
производства разнообразных 

. кормов. Но благоприятные 
условия в полной мере не 
используются. Кожевникав- 
ский район в прошлом году 
лишь на 87,5 процента вы
полнил. задание обкома пар
тии и облисполкома по по
ставкам этой продукции. 
Может, задание было непо
сильным? Отнюдь нет. Дело 
в том, что не все коллекти
вы работали с необходимым 
напряжением. Только один 
совхоз «Ювалинский» вы
полнил задание получения 
поросят. На фермах за год 
пало около семи тысяч поро
сят. На многих фермах сла
бо поставлена зоотехниче
ская и ветеринарная работа, 
и поэтому не налажено ин
тенсивное использование ос
новных маток и не было 
создано необходимого ре
зерва проверяемых и разо
вых.

Много потеряно . продук
ции из-за несовершенной 

.  технологии откорма свиней.
, Привесы очень низкие. ■ В  

совхозе «Заветы Ленина» 
суточный привес свиней со
ставил менее двухсот грам
мов, в совхозе «Елгайекий» 
— 200, в совхозе имени 
XXI съезда КПСС — 250 
граммов. Эти хозяйства по
теряли по меньшей мере 
половину продукции. И дело 
не только, в том,-что не хва- 

. тает разнообразных, кормов. 
На ряде ферм нет элемен
тарного .порядка.

На примере передовых 
хозяйств кожевниковцы убе

дились, что не так уж боль
шие нужны затраты, чтобы 
поддерживать порядок на 
фермах. Просто и . практич
но, например, в Новорома- 
новском совхозе , Кемеров
ской области устроена си
стема механизации, отопле
ния и вентиляции. За это 
сейчас- взялись в ряде ко- 
жевниковоких, хозяйств.

Пленум райкома партии 
предъявил высокие требо
вания к руководителям хо
зяйств, партийным органи
зациям, специалистам, по
требовал от них постоянно! 
го и квалифицированного 
руководства животноводст
вом. В выступлениях Героя 
Социалистического Труда 
свинарни, совхоза имени 
XXII съезда партии Л. С. 
Ахмылиной, свинаря Саф- 
роновской СТФ совхоза 
«Заветы Ленина» Н. П. 
Иванова, заведующего СТФ 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС Г. Ф. Полуянова и 
других говорилось, что если 
всем взяться дружно за ра
боту, то кожевниковсюте хо- 

; зяйства могут быстрыми 
темпами наращивать произ
водство продуктов.

Пленум райкома опреде
лил конкретные задачи по 
развитию свиноводства. В 
первом году пятилетки хо
зяйства должны продать го
сударству 2.400 тонн свини
ны — на 48 процентов 
больше, чем в прошлом го
ду. При этом на 1 января 
1972 года на 37 процентов 
увеличить поголовье сви
ней. Задача трудная, но вы
полнимая. Пленум призвал 
всех сельских коммунистов, 
всех работников животно
водства приложить макси
мум усилий, чтобы досрочно 
выполнить социалистические 
обязательства в честь XXIV 

* съезда партии н обязатель
ства, принятые на 1971 «год.

М. МАЛЬЦЕВ.

ОБСУЖ ДАЕТСЯ НАПРАВЛЕНИЕ ПОИСКА

(ТАС С ).

1 февраля в Томском по
литехническом институте 
открывается конференция 
по проблемам гидрогеохи- 
мических методов поиска 
месторождений полезных ис
копаемых. Подобная конфе
ренция проводится в Том
ске уке третий раз (пер
вая состоялась в 1960, а

вторая — в 1965 г.). В.под
готовке этого представи
тельного совещания всесо
юзного масштаба приняли 
участие такие видные уче
ные, как член-корреспон
дент АН СССР Ф. Н. Ша
хов, профессора академиче
ских институтов Москвы и 
Ленинграда А. И. Перель

ман, А. А. Карцев, Е. В.
Пинникер, Г. Б. Свешников, 
ученые томских вузов, стар
ший научный сотрудник
Всесоюзного научно-иссле
довательского института
гидрогеологии и инженерной 
геологии Г. А. Голева, стар
ший научный сотрудник 
Всесоюзного научно-иссле

довательского геологическо
го института Е. Е. Беляко
ва и другие.

На заседаниях трех сек
ций конференции буд^т за
слушано и обсуждено 130 
докладов.

Конференция подведет 
итоги работы в области по
исковой гидрогеохимии и на
метит направления дальней
ших исследований.

Н. РАССКАЗОВ.

светПростоям вагонов —красный

Остановка на полдороге
В 1970 году железяодо- “

рожные станции Томска пе
реработали на 14,р тысячи 
вагонов больше, чем в пре
дыдущем. Рост грузооборо
та за 1970 год составляет 
почти десять процентов.

Руководители железнодо
рожных станций н некото
рых предприятий значи
тельно улучшили обработку 
вагонов. Это ^ало возмож
ность в 1970 году снизить 
сверхнормативный простой 
протии 1969 года на 159,7 
тысячи вагоно-часов (21,6 
процента), а сумму штрафов 
уменьшить на 107,4 тысячи 
рублей.

Лучших результатов до
бились руководители стан
ции Томск-П В. П. Путятов 
и И. К. Лихтарович. На 
подъездных путях пред
приятий, обслуживаемых 
этой станцией, иерепростой

вагонов по сравнению с 
1969 годом сократился на 
88,7 тысячи часов, или на 42 
процента, а сумма штрафов 
снизилась на 47,5 тысячи 
рублей. Здесь каждый ва
гон стоял в среднем на 4 
часа меньше, чем в 1969 го
ду.

Вот предприятия, об
служиваемые станцией
Томск-П, которые в 1970 
году значительно сократили 
простои вагонов: заводы 
«Томкабель», подшипнико
вый, шпалопропиточный, 
база «Сельхозтехники» и 
другие.

Руководители этих пред
приятий и их транспортных 
цехов построили подъезд
ные пути, механизировали 
иогрузо-разгрузочные рабо
ты, укомплектовали брига
ды грузчиков — словом, 
сделали многое для ликви

дации простоев транспорта,
своевременной -передачи раз
груженных вагонов желез
ной дороге.

Завод «Томкабель» в 
1969 году допустил 83,7 
тысячи часов сверхнорма
тивного простоя вагонов и 
заплатил за это 52,3 тысячи 
рублей штрафа. А за 1970 
год, погрузив и разгрузив 
6.150 вагонов/ снизил про
стой- каждого вагона в сред
нем на-' 11 часов. Этот ус
пех — результат заботы об 
экономии государственных 
средств не только замести
теля директора тов. Свцто- 
чевского, но и многих других 
работников завода и особен
но народных контролеров. 
Весь год они держали под 
неусыпным контролем рабо
ты, увязанные с обработкой 
железнодорожных вагонов.

Сократился простой ваго«

нов и на предприятиях, об
служиваемых ' , станцией
Томск-грузовая. Руководи
тели станции Л. И. Автуш- ■ 
ко и Г. В. Бикбаев немало 
потрудились, чтобы органи
зовать более четкую работу. 
Итог — простой вагонов на 
путях предприятий, обслу
живаемых этой станцией? 
сократился по сравнению с 
1969 годом на 17 процен
тов.

Особенно следует по
хвалить руководителей
ГРЭС-П (заместитель ди
ректора И. С. Харин. на
чальник транспортного цеха 
В. И. Барунов). В 1970 году 

• здесь обработано 28.725 ва
гонов и каждый передан же
лезной дороге досрочно, на 
0,4 часа. Завод резиновой 
обуви (заместитель ди
ректора А, Г. Иконников,

начальник транспортного це
ха И. Д. Арляпов) на по
грузке и разгрузке каждого 
вагона сэкономил 0,7 часа.

Городской комитет народ
ного контроля И. С. Харина 
и А.. Г. Иконникова, а так
же руководителей транс
портных цехов этих пред
приятий представил к пре
миям.

Но не надо обольщаться
первым сдвигом. В целом 
положение с обработкой же
лезнодорожных вагонов все 
еще ненормальное.

Общий простой вагонов 
сверх нормы составил з 
1970 году 607,8 тысячи ча
сов. Это значит, каждый ва
гон обрабатывался сверх 
нормы 2,5 часа.

По-прежнему велики про
стои вагонов на Томском ле
соперевалочном комбинате. 

...На ' подъездных путях 
предприятия каждый из 58 
тысяч вагонов простоял по 
15,5 часа при норме 13 ча
сов, а общий простой 
сверх рормы составил 141,2 
тысячи’ часов. Уплачено 26,8 
тысячи рублей штрафа.

rle сокращаются простои 
вагонов, прибывающих в

адрес кондитерской фабри
ки «Красная звезда». Дирек
тор фабрики П. Н. Петрунин 
не о-чеиь сильно обеспокоен 
тем, что в прошлом году 
здесь каждый вагон просто
ял под грузовыми операци
ями на 25 часов больше, 
чем полагается по , но'рме. 
«Рекорды» по задержке ва
гонов поставили руководите
ли «Рыбпромтехснаба» В. П. 
Шабунин и Томского речно
го порта’ И. Ф. Лавров. Они 
продержали вагоны по 35— 
36 часов сверх допустимой 
нормы.

Городской комитет народ
ного контроля наказал неко
торых руководителей мате
риально. Но разве денеж
ными начетами можно по
крыть те громадные убь№ 
ки, которые несет государст
во по их вине?

Кончается январь нового 
года, но он не принес уте
шительных результатов в. 
борьбе с простоями. Сотни 
вагонов ожидают разгрузки 
по неделе и больше.

Характерен в этом отно
шении пример с асфальто
вым заводом ОПСМ. 8 ян

варя в его адрес пришло 18 
груженных каменным углем 
вагонов, 11 января — 10 
вагонов песка и 8 вагонов 
нефтебитума. Все они стоя
ли п.о неделе и больше. 
Столько же времени не раз
гружались 14 вагонов с 
■нефтебитумом, поступивших 
в адрес дорожно-строи
тельного треста. Два вагона 
руководители этого треста 
продержали больше полуме
сяца. В ожидании разгруз
ки стоят вагоны с товарами 
для «Росбакалеи».

Руководители всех ран
гов, причастные к работе 
железнодорожного транс
порта, должны постоянно за
ботиться о своевременной 
разгрузке вагонов. Необ
ходимо пресекать любую не
организованность, расхля
банность на железнодорож
ных путях и перекрестках. 
Сверхнормативные простои 
можно изжить повсеместно. 
Об этом свидетельствует 
опыт многих коллективов.

* А. КОНОВАЛОВ, 
начальник городского 
штаба по борьбе с про
стоями железнодорож

ных вагонов;

НАШОФИЦИАЛЬНЫЙ
ОТДЕЛКогда начинается рабочий день?

в целях р а з гр у з к и  го 
р о д с к о го  тран спо рта  в ча
сы «пик» исполнительны й 
ко м и те т  Т о м ско го  го р о д 
с ко го  С овета депутатов 
труд ящ и хся  и зм енил  нача
ло р а б о ч е го  д ня в вузах, 
техникум ах, училищ ах, 
п р о е ктн ы х  ор га ни заци ях , 

м н о ги х  уч р е ж д е н и я х .
В а в то д ц р о ж н о м , ге о л о 

го р а зв е д о ч н о м , к о м м у 
н ально-строительном , л е со 
те хн ич еском , се л ьско хо зя й 
ственном , п р и б о р о с тр о и 
тельном , уч е тн о -кр е д и т 

ном , э л е ктр о те хн и че ско м  
техн икум ах , в те хн и кум е  
о б щ е стве н н о го  питания, а 
та кж е  в ку л ь т у р н о -п р о с в е 
тительном , ко о п е р а ти вн о м , 
м е д и ц и н с ко м , м у зы ка л ь 
ном , п р о ф е сси о н а л ьн о -то р 
го во м , п р о ф есси он ал ьно 
кул и н а р н о м , п е д а го ги ч е 
с ко м , ф а р м а цевтич еском  
училищ ах с 1 ф евраля за 
нятия д о л ж н ы  начинаться 
с 9 часов утра.

В ТомНИ И ВС е, «Том ск- 
гр а ж д а н п р о е кте » , «Э н е р гб - 
сетьпроекте» , « М е ж ко л - 
хо зп р о е кте » , Н овосиб - 
ТИСИЗе, «С ибгипросель- 
хоэстрое», « Л ен гип рово д - 
хозе», а э р оф отол есоуст- 
ро ительной  экспед ици и , 
зе м л еустрои тел ьн ой  эксп е 
диции , ю р и д и ч е ски х  ко н 
сультациях, НИИ б и о л о ги и  
университета , НИИ вы со 
ких н апр яж е ни й  пр и  поли
техн ическом  институте, 
НИИ я д е р н о й  ф и зи ки , эл е к 
тр о н и ки  и автом атики , ф и 
зи ко -те хн и ч е ско м  институ
те, колл егии  ад вокатов, 
госархиве , нотариальной  
ко н то р е , ко н то р е  пчело 
водства, а гр о хи м л а б о р а то 
рии, л а бор ато ри и  госнад-, 
зо р а  за стандартам и  и зм е 
рительной  техники , о тд ел е 
нии. худ о ж е ств е н н о го  ф он
да, областном  ком и тете  
Д О С А А Ф , п р о е кт й о -ко н с т - 
р у кт о р с ки х  б ю р о , об лб ы т- 
упрйвлении , управлении  
торговли , объ ед инении  
«С ельхозтехника», к о м б и 
нате «Томлес» и р я д е  д р у 
гих ор га ни заци й  начало 
ра б оч его  дня пе ренесе но  
на 10 часов утра.

Р ассредоточены  часы 
начала занятий в высш их 
учебны х заведениях. В Том 
ско м  университете  они  с 
1 ф евраля д о л ж н ы  на
чинаться в 9.30, в политех
н ич еском  институте— в 8.30, 
п е д а го ги ч е ско м  —  в 9.15, 

и н ж е н е р н о  -с т р о и т е л ь н о м  
- ,  в 8.30, в институте ра 

д и о эл е ктр о н и ки  U эле к
тр он н ой  техники  —  в 9.15, 
м е д и ц и н с ко м  —  ■ 8 часов 
45 м и н ут  утра.

Г о р и сп о л ко м  обязал  р у 
ковод и те лей  вы сш их и 
сре дни х  уче бны х завед е
ний, п р о е ктн ы х  о р га н и за 
ций и у ч р е ж д е н и й  разъ яс
нить кол л екти вам  н е о б х о 
дим ость н овогб  р а сп о р я д 
ка и с 1 ф евраля 1971 го 
да установить его. О  вы
полнении  д а н н о го  р е ш е 
ния д о л о ж и ть  и сп о л ко м у  
горсо вета  пи сьм ен н о  не 
п о зд н ее  5 ф евраля с. г.

Г о р о д с ко м у  отд елу  на
р о д н о го  об разова ни я  и 
го р зд р а в о тд е л у  п о р уч е н о  
в случае над об но сти  п р о 
длить вре м я  пр ебы вания 
детей  в детски х  у ч р е ж д е 
ниях.

*
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да. поморщился: «Мне бы 
мужиков, чтоб топором мог
ли или вилами, а шлют 
баб...» Потом подумал и 
спросил:

— За свиньями ходить 
умеешь?

—  Какую работу дадите, 
ту и буду делать, — ответи
ла Савина, — ненароком по
смотрев на свои туфли.

Он перехватил ее взгляд 
■ сказал:

— Сапоги в сельпо ку
ю т .  можно.

Когда на следующий день 
она пришла в свинарник, 
то ужаснулась. Свиньи ле
жали в грязи и не походили 
на свиней. Кормить их было 
нечем. Подумала, >что вот 
война уже давно кончилась, 
а в деревне все еще трудно, 
и поняла, что сейчас она 
гораздо нужнее здесь, чем 
в городе.

В конторе, когда стала 
просить корм для свиней, 
председатель отмахнулся: 
«Выгоняй ты их из двора, 
пусть сами себе ' жратву 
ищут. Тут коровам не 
знаешь что дать, а за моло
ко каждый день по телефо
ну спрашивают...» С тем Са
вина и ушла. Слышала она,

, что где-то неподалеку рабо
тает председателем ее зна
комый, которого знала еще 
в пору, когда сама руково
дила колхозом. Разузнала 
дорогу в ту деревню и по
ехала к нему.

Тот, встретив ее, обрадо
вался:

— А мне как раз брига
дир нужен. Оставайся в на
шем колхозе.

— Не могу, — вздохнула

Савина. — Куда меня на- 
- правили, там и буду рабо
тать. А ты, пожалуйста, 
выручи по старой памяти
хлебом. Свиньи в нашем 
колхозе погибают.

— И все тебе, Шура, с 
одного и того же начинать 
приходится, — усмехнулся 
председатель.

Шесть центнеров зерна 
привезла Савина. Потом 
пошла по гумнам, обнару
жила два вороха льняной 
мякины, которая не успела 
сопреть. Начала все вместе 
запаривать с крапивой. Ста
ли свиньи быстро поправ
ляться. Вскоре кто-тО из 
районного начальства загля
нул в свинарник и не пове
рил глазам: «Ну и перево
рот же вы сделали.д»

Председатель ходил до
вольный. Но когда матки 
одна' за другой начали поро-' 
ситься, напустился на Са
вину: «Знаешь прекрасно, 
что нечем кормить. Куда же 
ты их столько распложда- 
ешь?»

Крепко тогда с ним пору
галась Александра Василь
евна, а когда пришла до
мой, расплакалась от оби
ды.

Через некоторое время в 
колхозе решили развивать 
птицеводство, хозяйство ук
рупнилось. Когда приняли 
решение насчет птицефер
мы, сразу решили и насчет 
птичницы. «Лучше Алек
сандры Васильевны никто 
там не сможет», — сказал 
председатель. Был он чело
век в колхозе новый, но о 
Савиной было ему известно.

И в самом деле, Дубров

ская птицеферма вскоре ста
ла лучшей в районе. Гос
тей, приезжавших в колхоз, 
первым делом вели показы
вать кур. Еще бы — сто 
сорок яиц от несушки за 
год . — где еще тогда столь
ко получали? Но по дороге 
на птичник обычно стара
лись как можно дальше 
обойти телятник. Чего доб
рого, заглянут туда посто
ронние, увидят понурых н 
грязных телят,— сраму не 
оберешься. Не было тогда 
зд телятами догляда, мно
гих за зиму и лето свезли 
на скотомогильник...

И вот, как говорят, в один 
прекрасный день (был он на 
самом деле хмурым и дож
дливым) спросил председа- 

,тель Савину:
— Не возьмешься ли, 

Александра Васильевна, хо
дить за телятами?. Видишь, 
какое там положение...

Заставлять уж ее неудоб
но. Было ей г̂огда под пять
десят, не молоденькая.

— Если ты насчет зара
ботка сомневаешься, — го
ворил он, — так мы тебе 
за поголовье начислять бу
дем. Сам знаю, что за при
вес там получать нечего.

Нина, молоканщица, кото
рая при этом разговоре при
сутствовала, подтолкнула 
Савину:

— Берись, Васильевна, 
я твоим телятам обрата 
больше буду давать.

— А сейчас не даешь, что 
ли?

— Пошто не даю? Кто бы 
только таскал его коромыс
лами... Лень, ведь.

Махнула рукой Савина:

— Ладно, возьмусь. 
Опять, значит, на прорыв...

Работу начала о того, что 
велела мужикам сбить но- 

■ вые корыта. Поставили эти 
корыта в пригон, налили их 
с Ниной полнехонькие, , до 
краев, обратом. Телят вы
пустили, те сразу припали 
к пойлу. Пили, пили, а по
том тут же, возле корыт на
чали падать. Всплеснула 
Савина руками: «Тошно 
мне, опоила!» И побежала 
за ветеринаром. Тот успо
коил: «Ничего, одыбают». 
К вечеру начали телята 
один за другим поднимать
ся. И снова к корыту...

Стала Александра Ва
сильевна траву им косить и 
возить. Выворотила всю 
грязь из телятника. А через 
Два месяца заявила в кол
хозной конторе бухгалтеру:

— Начисляйте мне за
привес. С поголовья больше 
невыгодно. х

И вот уже пятнадцатый 
год Савина выращивает те
лят. Когда в районной га
зете печатают списки сорев
нующихся телятниц и скот
ников, имя ее всегда в чис
ле первых. Прибавляли у ' 
нее телята в весе по 700— 
800 граммов в сутки, а 
взяла молодняк на откорм 
— обходится суточный при
вес за иной месяц и по ки
лограмму с лишним.

Каждую зиму в начале 
года к Савиной приезжают 
со всего района телятницы. 
Радостная торжествен
ностью момента, ведет она 
показывать своих питомцев, 
н там во дворе состоится 
•профессиональный разговор

в работе. Потом все ждут к
ней домой, и за самоваром 
речь уже о жизни, о детях, 

■ о заботах и радостях... И 
Александра Васильевна, хо
тя она хозяйка и старше 
всех по возрасту, больше 
слушает, чем говорят, лишь 
изредка вставляя в разговор 
свое слово.

У нее такие же заботы и 
такие же радости, как у 
всех. И у нее тоже дети: 
дочь Люда и сын Костя. 
Правда, они неродные, но 

ч.она им, как мать, старается, 
чтобы все было у них в жиз
ни так же хорошо, как и у 
всех. Люда учится в Ново
сибирске, Костя при доме— 
работает в колхозе тракто
ристом. Дети — их радость 
с мужем, ради их счастья 
столько пережито... И когда 
Александра Васильевна го
ворит о детях, лицо ее све
тится.

Ей за шестьдесят. Пен
сию каждый месяц начисля
ют. А она ежедневно спе
шит на ферму.

— Много ли в моем воз
расте надо? — говорит Са
вина. — И на сто’л всег-' 
да дома найдется что 
собрать, и в район, когда 
на совещание вызовут, есть 
что надеть.... Только, если я 
без работы, так что же мне 
делать? По соседям ходить, 
косточки им перемывать? Я 
так не умею. Вот и в отпу
ске была, так не могла кон
ца дождаться. Скучно мне— 
и все тут. А когда я на ра
боте, мне весело, мне хоро
шо, там я здорова... Может, 
не поверите — я бы и сей
час еще на лыжах с удо

вольствием походила, да со-
вестно, люди скажут: «Чего 
это старая выдумала?». 
Поди уж года четыре, как 
в руки лыжи не брала. А 
у нас ведь на Северной Дви
не засмеют того, кто на лы
жах не умеет. Бывало, crop- 
ки раскатишься — да-алеко 
летишь... И смеху, и радо
сти сколько! Потому я всег
да довольная, когда Люда 

' моя на лыжах ходит... А на
счет работы так скажу: по
чему же не поработать, пока 
здоровье дозволяет? Мне, 
вот, когда шестидесятилетие 
справляли, я тогда так гово
рила, как это в песне поет
ся: «Пока я ходить умею,, 
пока дышать я умею, я бу
ду идти вперед...». И Паша, 
муж мой, —- такой же. Ста
рый, с войны раненый при
шел, а изо дня в день на 
работу ходит. Мне на юби
лей телевизор подарили, 
скатерть и егце деньгами 
премировали. Человеку 
ведь всегда почет за труд. 
Как-то приехал наш секре
тарь райкома Иван Иосифо
вич Рогачев, говорю ему: 
«Нам бы стиральную ма
шину достать». «Хоро
шо, Александра Васильев
на, — говорит. — Помо
гу». Через неделю про
давец наказывает: «Иди,
покупай машину. По твоему 
заказу прислали». Потом 
бензопила «Дружба» пона
добилась. Опять Иван Иоси
фович помог... Если все на
встречу идут, как же мне 
еще поступать? Иначе я 
жить не могу.

В. МАКШЕЕВ. 
Фото В. Ефименко.

На снимке вы видите первенец Ждановского ордена 
Ленина завода «Тяжмаш» — портальный крап грузо
подъемностью 50 тонн. Передвигается он с помощью 
моторов, изготовленных коллективом томского завода 
* Сибэлектромотор». Краны отправлены также портови
кам Северодвинска, Керчи и других городов.

Ждановские машиностроители горячо благодарят сиби
ряков за высокое качество их изделий. В нынешнем году 
тяжмашевцы обязались изготовить 16 таких кранов и 
тоже с двигателями «Сибэлектромотора». Они надеются, 
что томичи их не подведут, своевременно отгрузят 
необходимое количество крановых электродвигателей

П. ОСИПЕНКО, 
кеяер эавода «Тяжмаш».

О О Б 1 Д Е Н И Я

В ы с о к и е  т е м п ы
СОФИЯ, 29 января. 

(ТАСС). Высокими темпами 
развивалось народное хо
зяйство Болгарии в 1970 
году. В сообщении государ
ственного управления ин
формации при Совете Ми
нистров НРБ, распростра
ненном агентством БТА, 
отмечается, что националь
ный доход за этот период 
увеличился на 7 процентов 
по сравнению с 1969 годом. 
Производство электроэнер
гии возросло на 13,4 про
цента и составило 19,5 
млрд, киловатт-часов. Высо
кие темны роста отмечены 
в топливной и химической 
промышленности —■ 21,1
процента, черной металлур
гии — 13,9 процента.

Страна получила 1.800 
тысяч тони стали, 1.428 ты

сяч тонн проката. Машино
строение -и металлообраба
тывающая промышленность 
увеличили объем производ
ства на 12,4 процента.

Хорошо поработали тру
женики сельского хозяйства 
Болгарии, которые дали про
дукции на 4 процента боль
ше по сравнению с 1969 
годом. Увеличилось произ
водство зерновых, овощей и 
технических, культур. Высо
кие результаты достигнуты 
в развитии животноводства.

Были введены в действие 
новые энергетические объ
екты мощностью свыше 100 
тысяч киловатт. Значитель
но превысили показатели 
1969 года работники тран
спорта и торговли. Новые 
большие успехи достигнуты 
в развитии науки и культу
ры.

К П О Л О Ж Е Н И Ю  В У Г А Н Д Е
КАМПАЛА, 29 января.

, (ТАСС). Любая политиче
ская деятельность в Уган
де, в том числе митинги и 
собрания, запрещена. Дея- 
дельность политических пар
тий будет разрешена, как 
только позволят условия 
безопасности страны. Об 
этом объявил глава военно
го режима Уганды генерал-, 
майор Амин, вкступая вче
ра на церемонии освобож
дения политических заклкн

ченных, арестованных на 
основании введенного в 
стране прежним правитель
ством чрезвычайного поло
жения.

Позднее-’Амнн в присут
ствии представителей прес
сы имел краткую беседу с 
министрами правительства 
Оботе. Амин сообщил, что 
делами всех министерств 
впредь до создания нового 
правительства будут ведать 
постоянные секретари, под
чиненные ему лично.

СОЗДАННАЦИОНАЛЬНЫЙ СОВЕТ РАЗВИТИЯ
САНТЬЯГО, 29 января. 

(ТАСС). В Чили создан На= 
циональный совет развития. 
В состав этого органа, ко
торый будет работать под 
председательством прези
дента республики, вошли 
министры, представители 
центрального банка и ряда 
других государственных ве
домств, связанных q эконо
микой, а также представите
ли трудящихся и предпри
нимателей. .

Национальный совет раз
вития, говорится в декрете 
президента, создан для ко
ординации социально-эконо
мической политики прави
тельства, улучшения связи 
между правительством и ра
ботниками экономики.

Выступая при подписания 
декрета о создания этого 
совета, министр экономиче
ского развития и реконст
рукции Педро Вускович зая
вил, что основными целями 
экономической политики 
правительства -Народного 
единства является нацио
нализация ведущих отрас
лей экономики, перераспре
деление доходов в пользу 
трудящихся и средних слоев 
населения, а также приня
тие мер в интересах мелких 
и средних предпринимате
лей.

Новые комитеты в провинциях КНР
В КНР началось проведение 

так называемых «провинци
альных съездов партии». Та
кие съезды уже состоялись в 
шести провинциях страны —• 
Хунань, Гуандун, Цзянсу, 
Цзянси, Аньхуэй и Ляонин, а 
также в одном из трех горо
дов центрального подчинения 

г' — Шанхае. Сформированы 
; шесть новых провинциальных 

партийных комитетов и новый 
комитет Шанхая. Китайская 
печать объявила, что создание 
этих комитетов — важный 
этап проводящегося ныне ' в 
КНР «движения за упорядо
чение».

Как известно, в ходе 
«культурной революции» су
ществовавшие в Китае выбор
ные партийные органы были 
разгромлены, а подавляющее 
большинство их руководяще
го состава объявлено «ревизи
онистами» и «контрреволюци
онерами»:- , Затем китайское 
руководство предприняло по
пытку заменить прежние пар
тийные органы новыми, сфор
мированными целиком из чис
ла сторонников Мао Цзэ-дуна. 
Это и делается под лозунгом 
«движение 'за упорядочение», 
провозглашенным в декабре 
,1968 г. на пленуме ЦК КПК.

Как видно из сообщений ки
тайской прессы, нынешние 
«провинциальные съезды» от
личаются от прежних партий
ных конференций, созывав
шихся в свое время в соот
ветствии с принципами демо- 

I кратического централизма — 
принципами, кстати сказать,

I по существу отмененными в 
примятом 9-м съездом новом 
уставе КПК. Провинциально-

му съезду не предшествуют, 
как прежде, партийные съез
ды в уездах, партийные соб
рания и конференции в горо
дах, в первичных организа
циях, тем более что такие ор
ганизации до сих пор сформи
рованы далеко не везде. Деле
гаты на провинциальные съез
ды не выбираются,., а как вид
но из сообщений печати, на
значаются. -

В связи с тем, что прежние 
* партийные комитеты провин

ций были в период «культур
ной революции» разогнаны, 
делегатам съездов представ
ляются отчеты не партийных 
органов, а отчеты назначенных 
сверху групп («ядер») из ад
министративных органов про
винций, так называемых «рев- 

-  комов», сформированных вме
сто выборных органов госу
дарственной власти. В этих 
отчетах говорится только об 
итогах «культурной револю
ции», которая расценивается 
как «великая победа».

Провинциальные съезды 
проводятся под лозунгом 
«всей стране учиться у ар
мии». Характерно, что во гла
ве созданных уже провинци
альных партийных комитетов 
поставлены, как правило, ко
мандующие соответствующи
ми военными округами или их 
заместители ,по пропаганде 
«идей Мао*, так называемые 
«чжэнвэи». Те же «чжэнвэи» 
назначены^на посты вторых и 
третьих секретарей новых ко
митетов. В руководство неко
торых комитетов (например, 
в провинциях Цзянсу и Цзян
си) введен только один штат

ский работник, а все осталь
ные военные.

Наблюдатели в Пекине об- 
ращают внимание и на тот 
факт, что представители ар
мии, назначаемые ныне руко
водителями новых провинци
альных комитетов, одновре
менно возглавляют и высшие 
административные органы тех 
же провинций («ревкомы»). 
Так, первые секретари партко
мов провинции Цзянси, Цзян
су, Гуандун, Ляонин занимают 
посты председателей провин
циальных ревкомов, а первый 
секретарь парткома провинции 
Хунань ■—• пост заместителя 
председателя провинциального 
ревкома. По всему видно, что 
в Пекине ведут дело к тому, 
чтобы сосредоточить партий
ную, военную и администра
тивную власть в провинциях, 
да и в стране в целом, в ру
ках узкого круга лиц, которые 
никем не контролируются и 
наделяются неограниченными 
полномочиями.

Венгерская газета «Непса- 
бадшаг», комментируя сообще-, 
ния китайской прессы о созда
нии партийных комитетов про
винций, подчеркивает, что во
енные, ставшие ныне у р у к о 
водства этими комитетами, «в 
качестве командиров воору
женных сил местных округов 
сыграли в ходе «культурной 
революции» решаю!, .ую роль 
в создании некоего «союза» 
соперничающих друг с другом 
групп».

Как видно из сообщений ки
тайской прессы, подобные 
съезды намечается провести и 
в других провинциях КНР.

(ТАСС).

Р аздг/мъя педагога

ТРИ ПИШЕМ— ДВА В УМЕ
Я, наверное, не сделаю 

открытия, если скажу, что в 
наших Школах процветает 
штурмовщина. Четверть 
обычно начинается с рас
качки, учащиеся нередко 
информируют учителя: «Не 
знаю, не выучил». С сере
дины четверти таки$ учени
ки, как правило, оживляют
ся: начинают интересоваться 
уроком, журналом, оцен
кой. Именно оценкой, кото
рая призвана увенчать их 
труд за четверть., И насту
пает горячая пора -сдачи 
зачетов (увы, появился н 
такой термин в школе). Те
перь уже. ученик ходит за 
учителем и осаждает на
стойчивыми просьбами: 
«Спросите меня». И педа
гог спрашивает. Спрашива
ет по одному и группами, 
спрашивает в перемену, 
до н после уроков. Но вот 
ведомость заполнена и сда
на, все облегченно вздохну
ли — настает пора долго
жданного отдыха, простира
ющегося далеко за канику
лы.

Думаю, можно без труда 
представить себе, какие зна
ния скрываются за теми 
благополучными оценками, 
которые учащиеся таким об
разом получают (я бы ска
зал— выпрашивают) в конце 
четверти. Но почему в шко
ле складывается эта неум
ная система, . зачем многие 
учителя идут на поводу у 
учащихся? . .

На мой взгляд, здесь 
две причины. Далеко не 
каждый учитель умеет 

■от урока к уроку, изо 
дня в день организо
вать детей на система
тическую работу над учеб
ником. Стоит же хоть не
много запустить учебу, как 
наверстать будет уже неимо
верно трудно, а для детей, 
не приученных к-каждоднев
ной домашней работе,— не
посильно.

Так появляются отстаю
щие. И дирекция школы 
вполне резонно требует 
с учителя ответ: «Поче
му низкая успеваемость? 
Вы плохо работаете. Мы не 
можем мириться с такими 
показателями». Что в этой 
ситуации остается учителю? 
Одни, как должное воспри
няв упреки, дают админи
страции и себе слово: в
следующей четверти .лучше 
готовиться к урокам, боль
ше проводить индивидуаль
ных занятий. Но остаются 
твердыми в своих оценках. 
Другие, еще раз спросив 
для очистки совести «двоеч
ника», ставят, ему тройку.

За успеваемость с учпгр- 
ля надо, конечно, спраши
вать. Но не тогда лцшь, 
когда четверть кончается. 
Необходимо вдумчивое изу
чение работы каждого учи
теля..*. Спрашивать с него 
надо прежде всего за каче
ство преподавания, умение 
работать с детьми — как 
на уроке, так и в индивиду
альном плане. А проценты... 
Проценты при хорошей ра
боте сами появятся, и вы
колачивать их не надо бу
дет.

Хочется высказать весь
ма существенное замечание

о качестве нашей оценки. В 
одном из методических пи
сем Министерства просве
щения РСФСР, опублико
ванном в 50-х годах, , об
стоятельно .изложены кри
терии каждой• оценки по 
каждому нз предметов. В 
них .четко определены тре
бования к ответу ученика. 
Но случилось так, что кри
терии эти сейчас многими 
основательно позабыты, а 
большинство молодых учи
телей о них имеет весьма 
приблизительное представ

ление. В повседневной прак
тической работе учитель 
сплошь да рядом подменяет 
"государственные критерии 
своими, выработанными 
личным опытом, с учетом 
подготовки учащихся дан
ного класса. На деле это оз
начает снижение государст
венных нормативов на 1, а 
то н на 2 балла. Так, напри
мер, за ответ ученика с по
мощью наводящих вопросов 
обычно ставят «3», а то и 
«4», тогда как нормы оце
нок предусматривают в. этом 
случае только отрицатель
ную отметку. Что же касает
ся пятерки, то ею должен 
оцениваться ' исчерпываю
щий ответ ученика, .пол
ностью аргументированный, 
логически стройный, отли
чающийся правильным ли
тературным языком. Такие- 
ответы — крайне редкое 
явление, особенно в старших 
классах. А как часто «не
твердая тройка» скрывает 
почти полное отсутствие 
знаний по какому-либо раз
делу учебной программы! 
Тут уж действительно хочет
ся сказать: Три пишем,
■ два — в уме.
\ Таким образом, отсутст
вие необходимой системы: в 
работе ученика, с одной сто
роны, н принижение требо
вательности к его знаниям
— с другой, приводят к 
снижению уровня академи
ческой подготовки многих 
выпускников. Мы перестали 
удивляться, ■ встречаясь с 
фактами неумения бегло чи
тать йечатный текст —- в 
4-м классе, незнания частей 
речи — в 8-м, с грубыми 
грамматическими ошибками
— в 10-м. Все это :— не пе
дагогические анекдоты, а 
печальные факты школьной 
Действительности.

В связи с этим небезын
тересно отметить такой впе
чатляющий факт. В. .прием
ной заведующей Томским 
гороно висят графики, из ко
торых видно, что успевае
мость учащихся школ горо
да давно уже перевалила за 
90 процентов и неуклонно 
продолжает расти; в- неко
торых школах она прибли
жается к заветной цифре —■ 
100. А вместе с тем, сколь
ко наших воспитанников 
провалилось на экзаменах в 
вузы и техникумы, сколько 
,не выбрало профессию, а 
временно устроилось на ра
боту!

О чем это говорит? О 
многом. Прежде всего о том, 
что рост «учебного благопо
лучия», отраженный атте
статом ученика или отчетом 
отдела народного образова
ния, в ряде случаев не соот
ветствует действительности. 
Это говорит и о том, что '

разрыв между требования
ми вуза и школы (в извест
ной мере естественный н 
закономерный) увеличился. 
Поэтому и возникла на
стоятельная необходимость, 
строить очень дорогостоя
щие мостики в виде раз
личных курсов, лекториев 
и т. п.

Я помню, в 1918— 1922 
годах ученики-горожане по 
очереди приносили кто по
лено, кто кусок доски, что
бы как-то нагреть школьные 
классы, В 1927— 1929 гр. 
ученики сельских школ пи
сали на старых книгах и га
зетах, и . учителям приходи
лось тратить уйму времени, 
чтобы линовать такие тетра
ди для-малышей.

В 1941 — 1945 гг. для 
учащихся школ было боль
шой радостью получить 
завтрак. И во все эти труд
ные годы кдкая-то неистре
бимая жажда знаний сидела 
в полуголодных, кое-как 
одетых н обутых ребятиш
ках. ' Занимались в наскоро 
приспособленных помещени
ях, читали при свете коп
тилки.

Передо мной лейшт слу
чайно уцелевшая ведомость 
успеваемости учеников 10-го 
класса Александровской 
средней школы за 1943 — 44 
учебный год. В классе 28 
человек, из них 3 отлични
ка, 14 учатся преимущест
венно на «хорошо» и «от
лично» и только 1 неуспе
вающий по русскому языку. 
Класс —■ рядовой, школа— 
тоже рядовая, время — во
енное, О какой-либо натяж
ке оценок не могло быть и 
речи, ибо в школе висел ло
зунг, сформулированный 
комсомольцами: «Твой
фронт •— за школьной пар
той!».

Сейчас наши дети учатся 
в теплых просторных* клас
сах, -залитых электрическим 
светом; все они сыты, оде
ты, обуты и полностью 
обеспечены учебниками и 
школьно-письменными при
надлежностями. В их распо
ряжении спортивные залы, 
столовые, библиотеки, кино
установки, .во многих случа
ях богато оборудованные 
кабинеты * физики,' химии, 
различные мастерские. Не 
редкость и школьные тепли
цы, стадионы.

Так в чем же дело? Мож
но ли делать такой вывод: 
чем меньше условий, тем 
лучше учеба? Ясно, что" он 
противоречит здравому 
смыслу. Корни надо искать 
в другом.

Дело прежде всего упи
рается в формирование лич
ности ученика, его воспита
ние. Школой проводится 
многообразная и весьма 
плодотворная работа по 
воспитанию в учащихся 
коммунистической убеж- 
деннрети, серьезны ' успе
хи школ в интернациональ
ном и атеистическом, эсте
тическом и физическом вос
питании детей и подростков. 
Огромное внимание уде
ляется и ■ трудовому воспи
танию, чему в немалой ме
ре способствуют уроки тру
дового обучения, кружко
вая работа, общественно-по

лезная деятельность боль
шинства наших учеников.

Но во всем этом мы что- 
то недорабатываем. Под 
этим «что-то» хочется разу
меть воспитание ,любви к 
ТРУДУ, потребности в труде и 
умения трудиться. Говоря 
об умении трудиться, имею 

■ в виду не только лишь фи
зический труд, а труд во
обще, представляющийся 
мне как совокупность дли
тельного, целенаправленно
го напряжения — и физи
ческого, и умственного, и 
волевого —■ для достижения 
какой-то разумной цели,-.

Ребенок, бездумно броса
ющий в урну надкушенную 
булку; подросток, безжало
стно ломающий дерево; юно
ша, варварски обращаю
щийся1 с учебником — все 
эти факты говорят о боль
шом воспитательном изъяне.

Руководители школ упре
кают иных учителей в не
желаний готовить. каждый 
УРон так, чтобы он, помимо 
научной выдержанности н 
методической правильности, 
был бы еще и интересным, 
захватывал ученика. Что го
ворить, угфек справедли
вый. В основе его лежат два 
соображения: желание мак
симально облегчить учаще
муся усвоение материала н 
стремление противопоста
вить, в известной мере, 
«соблазнам, жизни» (каток 
и кинотеатр, транзистор и 
вечер танцев, развлечения с 
товарищами по двору или 
улиц? „ и т- Д- и т. п.) ак. 
тивный интерес к учебе.

Но мало давать хорошие 
уроки в этом смысле. Для 
правильного формирования 
личности будущего гражда
нина, для жизненной закал
ки в уроки необходимо вно
сить и такой воспитатель
ный элемент, который не 
побоюсь назвать элементом 
принуждения — учителя 
над учеником, ученика — 
над самим собою. Выража
ясь точнее, необходимо вос
питывать в детях. — и де
лать это с первых уроков 
до последних часов пребы
вания за партой — созна
ние необходимости выпол
нения всех заданий учите
ля. Легких и . трудных, ин
тересных и скучных. Это 
поможет воспитывать и во
лю, и усидчивость, и чувст
во ответственности, с года
ми придавая этим качествам 
все большее общественное 
звучание. На эту сторону у 
нас зачастую обращается 
весьма мало внимания.

Старая школа, метко» наз
ванная В. И. Лениным шко
лой «муштры и зубрежки», 
почти весь процесс обуче
ния строила на насилии, в 
том числе и над личностью 
ученика,- на чувстве страха 
н нерассуждающего повино
вения.

т тш и я  я формирования 
чувства общественной поль
зы, необходимости учебы в 
сознании каждого ученика.

И сейчас, строя во 
многих случаях педагоги
ческий процесс лишь на 
принципе сознательности, 
взывая к чувству сове
сти и долга, мы допускаем 
известный просчет. Ибо 
природа детской психики, 
ее определенная неустойчи
вость, отсутствие у ребенка 
сформировавшихся черт во
ли н характера не гаранти
руют желаемых результат 
тов, на какие бы методиче
ские. ухищрения • учитель не 
пускался, иерользуя для 
этого поистине богатый ар
сенал современной педаго
гики.

Мне могут возразить, что 
та же двойка, вызов родите
лей, беседы с отстающими 
— тоже ведь элементы при
нуждения. Чего же я хочу 
для школьника? Уж не рем
ня ли? Отнюдь нет,. Мето
дика воспитания у школьни
ка чувства долга и ответст
венности .весьма разнообраз
на. Но мы обратимся хотя 
бы к тем мерам, которые 
мне могут привести в поряд-

Наша школа процесс обу. 
чения строит на сознатель
ности, на взаимном доверии 
учителя и ученика, на иных 
дидактических началах.

Но, отказавшись от «муш
тры и зубрежки», мы совер
шаем известный перегиб в 
другую сторону, полностью 
отказываясь от принужде
ния как средства самовоо-

ке возражения. Что касаег- | 
ся двойки, то мы видим, 
что практически не для 
каждого учащегося она име
ет значение:, ведь все равно 
учитель будет вынужден в 
конце четверти вытянуть 
его на тройку. И об этом 

. знает ученик.,
Да, родителей мы вызы

ваем часто, беседуем и с 
отстающими. Нередко — 
это совместная беседа учи
теля, ученика и родителя. 
Как она проходит? На моей 
памяти недавний случай. 
Старшеклассника, не успе
вающего п о ; всем предме
там, пропускающего за
нятия, вместе с родителя
ми вызвали на совет отцов. 
Попросили ученика объяс
нить свое поведение. И уз
нали поразительные вещи.
На уроки у подростка не 
остается времени: он за
нимается в спортивной сек
ции, страстно увлекается 
фотографией.

— Что же, — возразил 
нам отец, — вы хотите, что
бы я ему запретил? А если 
вместо этого он станет ху
лиганить, разве это лучше?

Большая жизнь, ■ к кото
рой мы призваны готовить 
ученика, выходящего из 
стен школы, встретит его не 
столь ласково и предупре
дительно. И, беззащитный 
перед житейскими трудно
стями, не научившийся 
упорным трудом преодоле
вать подчаб и скучную про
зу бытия, не имеющий твер
дых (пусть пока элементар
ных!) навыков самостоя
тельного труда, мышления, 
выпускник либо шарахнется 
в сторону, либо спасует и 
обязательно набьет себе ши
шек, без которых он мог 
бы в значительной мере и 
обойтись.

В. КОЗУРОВ, 
учитель школы № 27 
г. Томска, отличник 
народного просвещения 

РСФСР.
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Первь ш а г
— Я думаю, что дипло

мант заслуживает отличной 
оценки. Есть у членов ко
миссии возражения? Нет?..
— и председатель государ
ственной экзаменационной 
комиссии профессор Хаба
ровского медицинского ин
ститута Н. К. Фруентов вы
водит в ведомости аккурат
ную пятерку.

Отличные оценки получи
ли работы всех одиннадца
ти студентов фармацевтиче
ского факультета Томского 
медицинского института, за
щищавших в этом году дип
ломные работы.

Защита дипломов—факт, 
в общем-то, рядовой в жиз
ни вузов. Каждый год — а 
в некоторых институтах и 
два раза в году — защища
ются дипломные работы. Но 
мало кто слышал о защите 
дипломов в мединституте.

Вначале студентов, реша
ющихся на такой шаг, были 
единицы. Мне могут возра
зить: что значит «решаю
щихся»? Разве это не обя
занность студента — защи
тить свое право на званйе 
специалиста? Все правильно
— это обязанность выпуск
ника любого вуза. Дело в 
форме этой защиты.

— Это очень интересное 
начинание, — сказал Н. К. 
Фруентов. — У нас, в Ха
баровске, такого пока нет. 
Мне думается, что заслуга 
в том, что нынче мы слуша
ли одиннадцать защит (в 
прошлом году их было все
го пять), почти целиком 
принадлежит коллективам 
кафедр. Ведь надо было 
преодолеть психологический 
барьер у студентов, убедить 
их взяться за дипломные

работы вместо привычных 
экзаменов по отдельным 
предметам.

В этом, наверное, заклю
чена одна из главных педа
гогических задач в вузе: 
суметь уже в процессе обу
чения привить студенту 
вкус к самостоятельному по
иску. И не случаен тот 
факт, что все дипломанты 
этого года —■ активные чле
ны студенческого научного 
общества. Их дипломные в 
сущности— итог двух- трех* 
летних занятий научной ра
ботой.

И еще одно. Если резуль
таты дипломной работы вы
пускника политехнического, 
строительного институтов 
или ТИРиЭТа часто можно 
сразу использовать на про
изводстве, здесь картина 
иная. Фармацевты в конеч
ном итоге предлагают но
вое лекарство. А это работа 
кропотливая, требующая 
максимума внимания и осто
рожности, многолетних ис
пытаний.

Вот, например, диплом
ная работа Александра Смо
родина. Называется она не 
очень понятно для неспециа
листа: «Содержание арбути
на в некоторых представите
лях семейства вересковых, 
произрастающих в Томской 
области». Ее смысл в том,

. чтобы ответить на вопрос: 
можно ли получать арбутин 
(вещество, входящее в ле
карственные препараты, 
применяющиеся при почеч
но-каменных заболеваниях) 
из брусники, багульника, 
черники и других растений, 
относящихся к семейству 
вересковых, которых в на
шей области предостаточно.

Если будет положительный 
ответ, значит фармацевти
ческая промышленность, 
возможно, получит дешевое 
лекарственное сырье, так 
как до сих пор арбутин из
влекают из толокнянки — 
растения не слишком рас
пространенного н растуще
го к тому же за тридевять 
земель. Дипломант пришел 
к выводу, что толокнянку 
заменить можно. Этим заме
нителем могут служить
листья брусники. В осен
ней бруснике содержание 
арбутина составляет 10—■
12 процентов, а «Государ
ственная фармакопея» X
выпуска рекомендует ис

пользовать сырье с содер
жанием арбутина не менее 
6 процентов.

Конечно, это не значит, 
что химфармзаводы завтра 
же начнут перерабатывать 
бруснику. Но первый шаг 
сделан. И сделал его сту
дент Александр Смородин 
вместе со своим руководите
лем профессором Л. Н. Бе- 
резнеговокой.

Людмилу Шевелеву дав
но интересовала народная 
медицина. Темой своей рабо
ты она выбрала фармаког- 
ностическое исследование 
репешка волосистого.

— В народной медицине, 
репешок употребляется для

лечения желудочно-кишеч
ных заболеваний с незапа
мятных времен, — расска
зывает Люда.

Но, прежде чем использо
вать средство народной ме
дицины, надо подвергнуть 
его всестороннему исследо
ванию. И первое из них — 
научное выявление его ле
чебного действия. Работа 
Л. Шевелевой подтвердила 

.— да, репешок волосистый 
оказывает такое действие. 
Работа эта велась под руко
водством доцента Н. В. До- 
щинской.

Много лет изучается том
скими медиками семейство 
растений, * известное под

названием «золотой ко
рень». Это большая комп
лексная проблема. И вполне 
естественно, что темы мно
гих дипломных работ связа
ны именно с ней. Валенти
на Бронникова изучала воз
можность получения галено
вых препаратов из корней 
родирлы морозной. Выли 
определены оптимальные 
условия получения препара
тов, и полученные препара
ты подверглись биологиче
скому исследованию. Хими
ческим анализом занима
лась другая, дипломница — 
Вера Славина. Полученное 
вещество - они назвали 
«РА-1». Руководители ра
бот доценты Е: А. Краснов, 
М. Ф. Нехода довольны ус
пехами своих, учениц.

«Золотой корень», вернее, 
его близкие родственники — 
очитки живучий и пурпуро
вый — стали объектом вни*. 
мания Ларисы Сырневой, 
которая провела их исследо
вания под руководством до
цента Е. А. Краснова.
. Конечно, не менее инте
ресны н другие работы, и 
рассказать о них нельзя 
лишь за неимением места. 
Hof главное в том, что здесь, 
в стенах института, студен
ты научились думать, ис
кать, не останавливаться на 
полпути. Этому научили их 
не только в аудиториях н 
лабораториях. В политклубе 
«Глобус» этому училась 
Людмила Шевелева, в об
щественной работе этому 
учились бессменный старо
ста курса Лариса Сьгряева и 
председатель факультетско
го НСО Александр Сморо
дин.

В. МИХАИЛОВ.* « *
НА СНИМКЕ: дипломан

ты Т. Стрельникова, 
В. Бронникова и Л. Хода- 
нова защитили дипломные 
работы на «отлично».

Фото Т. Ефремовой.

На спортивные темы

БУДЕТ ЛИ ШТАНГА 
Т Я Ж Е Л Е Е ?
Плюсы и минусы тяжелой атлетики

1ПРЯМЫЕ ДОХОДЫ 
на кривых дорожках

Ш а х м а т н ы е  п е р е к р е с т к и

! В ХОД ПУЩЕНО ЖАЛО
В редакцию продолжают 

поступать справедливые 
жалобы на несправедливых 
жалобщиков.

К письмам и жалобам у 
нас в организациях и на 
предприятиях, как правило, 
относятся внимательно и 
добросовестно. И тот, кто в 
этом отношении составляет 
исключение, в служебном 
кресле не засиживается. 
Любой руководитель обязан 
оперативно и объективно от
реагировать на сигнал.

Но любой подающий жа
лобу по закону равновесия 
сил, по закону совести, по 
логике, наконец, — тоже 
должен быть объективным 
и добросовестным.

Однако такое равнопра
вие иногда отсутствует.

М. В. Воробьева, прожи
вающая по проспекту Фрун
зе, 36, к примеру, «сигнали
зировала», что научный 
работник Л. незаконно по
лучил квартиру, хотя у его 
мамы есть квартира. Заня
тые люди тратят время й 
энергию, чтобы убедиться в 
трд:, что Л. получил квар
тиру... 11 лет назад. При
чем вполне законно. При
чем его мама занимала 
лишь третью часть неболь
шого домика... 18 лет на
зад.

Спрашивается, зачем пу
скать людей по ложному 
следу? Зачем мочалить 
нервные волокна научному 
работнику Л.?

— А затем, — поясняет 
Воробьева, — чтобы мне 
дали квартиру!

Железная логика.
А через некоторое время 

та же Воробьева, но уже 
под фамилией мужа стро
чит новую жалобу. О том,

что соседке Ш. незаконно 
дали комнату. Той самой со
седке, по вине которой, ве
роятно, прервалась при та
инственных обстоятельствах 
жизнь... воробьевской кош
ки. Проверкой установлено, 
что Ш. получила комнату 
законно. Из-за чего сдохла 
кошка, выяснить, правда, не 
удалось...

А  вот другой пример 
кошачьей, виноваты, мы
шиной возни.

А. С. Ефремов, прожива
ющий по ул. Североказан
ской, 1, подал в суд иск. 
Согласно требованию А. С. 
Ефремова, суд должен взы
скать с жены подателя ис
ка ряд вещичек, в том чис
ле алмаз (нет, не тот ал
маз, которым украшают 
перстни и кулоны, а тот, ко
торым режут стекло) и 10 
ведер помидоров, которые 
давно съедены им совмест
но с женой. Чем еще зани
мается этот А. С.? А  тем, 
что «стрижет купоны» с 
квартиросъемщиков, засе
ляющих квартиры его двух 
сыновей, временно поки
нувших пределы города.

Хроническим кляузни
кам, мелочным сутягам, за
коренелым нёрвотрепщи- 
кам, расхитителям времени 
надо бы понять, что, даже 
если они «выиграют» ведро 
овощей, если даже они не 
будут наказаны за ложный 
сигнал, то — в любом слу
чае — люди будут над ни
ми смеяться.

Это самое страшное — 
стать посмешищем... Хотя 
бы и в пределах своего 
подъезда!.

Л. СТАРОБИНЕЦ,
Ю. ТЕРЕНТЬЕВ.

Идет иной человек по 
ровной прямой дороге и 
вдруг... «Чего-то маловато 

, платят...» — осенит «го, и 
5 начинает он оглядываться 
1 по сторонам в поисках кри-

|вой дорожки.
Такое случилось в один 

прекрасный день с завскла- 
г; дом А. Жабыко н мастером 
I А. Мельниченко. Работали 
| в разных организациях — 
!] трестах .«Томекпромстрой» 
| и «Томскжилстрой». Оба 
1 имели дело с различными 
I материалами. Объединил их 

поиск. Они искали дополни
тельные доходы. И нащли. 
«Трубы газовые лежат — 
пропадают, а газовиков у 
нас нету. Желающих купить 
найдем», — сообразили они 
и открыли частную лавочку 
для частных лиц. А когда 
об этом узнали и лавочку 
прикрыли, — выяснилось 
что 400 метров труб как не 
бывало. Поморщились ру
ководители трестовских уп
равлений снабжения и ре
шили установить строгий 
учет и контроль. Что же! 
Лучше поздно, чем никог
да...

А у газовиков СУ-2 тре
ста «Союзсибгаз» с труба
ми порядок — и учет, _ и 
контроль, но с плитами... 
Ходили вокруг них мастер 
П. Лаурушас и начальник 
производственного отдела 

Ю. Огарков, щупали в кар
манах зарплату и думали: 
«Однако плит многовато. 
Даже излишек есть». Ходи
ли-ходили, считали-счита
ли и решили: продать из
лишни плит и прочего обо
рудования. И пошла бойкая 
торговля, и потекли пря
мые доходы- в пользу... ее 
организаторов. Более высо

кое начальство и обществен
ные организации смотрели 
сквозь пальцы. Торговля 
кончилась тогда, когда по
купатели возмутились высо
кими ценами и обратились 
в ОВХСС.

«Прикитивно действуют 
газовики, — скажут мон
тажники из . управления 
«Сибэлектромонтаж». — У 
нас намедни другая история 
вьппла. Зачем хапать тру
бы, плиты, оборудование? 
Зачем за них брать деньги 
у частных лиц? Устарело».

Это действительно старо 
для начальника участка 
В. Пузанова н бригадира 
М. Старцева. Они наловчи
лись извлекать доходы из 
организаций, где вели мон
таж. «Оплата по расценкам, 
по нормам, по справочни
кам? Хм... —г качали они 
головами. — Наивные лю
ди». Они не говотазли: 
«Деньги на бочку». Наив
ные люди сами догадыва
лись и платили премиаль
ные... по фиктивным доку
ментам. Графа «Накладные 
расходы» спасала организа
ции, где шел электромон
таж. А он был весьма на
кладен.

Конечно, подобных поис
ков в строительных органи
зациях Томска немного. 
Бухгалтеры, народные кон
тролеры,' ревизоры, все че
стные люди не дремлют , в 
своем . большинстве. Вот ес
ли бы и меньшинство не 
дремало, то свернуть на 
кривую дорожку было бы 
совсем трудно. Так давайте 
не дремать и замечать всех, 
кто к обочине жмется.

И. СМОЛЕНСКИЙ, 
старший инспектор 

ОБХСС.

Б Е НЕРВИ И К . О держав в
14-м, предпоследнем тур е  
вто р ую  подряд победу (на 
этот раз над Ван ден Бергом), 
Кор чной  возглавил т у р н и р 
н ую  табл ицу  ш ахм а тн ого  «Хо- 
го вен -турн и ра» . Правда, не 
один, а вместе с Олаф ссоном. 
Д ои гры ва я  в третий  раз нео
ко н ч е н н у ю  (из 11-го  тура ) 
п а р ти ю  с А ндерссоном , ис
ла нд ски й  гроссм ейстер  завое
вал важ ное оч ко . Кроме того , 
Слаф ссон сы грал  вн и ч ь ю  с 
М екингом . Теперь у  обоих ли
деров по 9 о ч ко в  из 14.

Л иш ь на пол-очка  отста ю т 
от них  П етросян, Горт, Глнго- 
рич , Ивнов и Хю бнер. Петро
сян  сделал н и ч ь ю  с Д оннером , 
Горт — с Найдорф ом, Глиго- 
ри ч  — е Меновым, Х ю бнер — 
с Рее. С охранил ш а нсы  п р и 

б лизиться  и этой  гр у п п е  А п - 
дерссон. у  него 7,5 о ч ка  и от
ло ж е нна я  встреча е К уй пер - 
сом.

В последнем тур е  К ор чн ой  
встречается с Х ю б нером , 
Олафссон — е Д оннером , а 
П етросян — е Ван ден Бер
гом,

« « •
На проходящ ем  параллель

но м еж д ународ ном  ж е н ско м  
т у р н и р е  после 10-го  ту р а  впе
реди вен герска я  ш а хм а ти стка  
Н ван каи  — 8 о ч ко в . На вто
ром месте — Л азаревич (Ю го
славия) — 7,5 о ч ка  и н еза ко н 
ченная встреча с И ованович. 
У сове тской  ш а хм а ти стки  
К уш н и р  — 7 оч ко в  (она в ы и г
рала у  П олихрониади).

(ТАСС).

ПО ВОДЕ НА ОДНОЙ ЛЫ Ж Е...
Ж ан-П ьер М а ркан т, 32-лет

ний  б ортпр о во д н и к  ф ра нцуз
с ко й  а ви а ко м п а н и и , проехал 
на одной водной л ы ж е  от ост
рова К о р си ка  до ф ра нц узско 
го  кур о р та  К анны . Д и ста нц и ю  
в 175 кил ом етров  он преодо

лел за 5 часов 35 м и н ут .
— Это бы л очень тя ж е л ы й  

м араф он, — заявил  М а р ка н т  
ж ур н а л и ста м  после ф иниш а . 
— И я больш е н и ко гд а  не по 
пы таю сь  по вто ри ть  его снова.

Н А ВЕРШ И НЫ  В ОАИНОЧКУ
В ы сочайш ие верш ины  А ф 

р и к и , Е вропы , С еверной и 
Ю ж ной А м е р и ки  по ко р и л  
29-летний я п о н с ки й  ал ьп и ни ст  
Наоми Уем ура. В этом  не бы ло 
бы ничего удивительного , ес
ли бы не такая  особенность: 
все восхож дения он совер

ш и л .. в о д и н о ч ку . У ем ура  п о 
бывал на М онблане (4.807 
метров над уровнем  моря), на 
К и л и м а нд ж а р о  (5.895 м), А к о н 
ка гу а  (6.960 м) и на п и ке  М ак 
К и нл и  (6.193 м).

СГАСС).

В нашей общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (проспект 
имени Ленина, 66) по поне
дельникам, средам н пятни
цам.

В очередную неделю при
ем ведут:

1 февраля, в понедельник, 
с 16 до 19 часов, — началь
ник городской телефонной

станции С. А. Наймушин.
3 февраля, в среду, с 10 

до 13 часов, — член совета 
общественной приемной ре
дакции газеты «Красное 
знамя» Г. А. Деревянников.

5 февраля, в пятницу, с 
16 до 18 часов, —-  заведую
щая Кировским райсобесом 
Г. А. Соковннна, ,

Многие достижения штан
гистов нашей области доволь
но-таки высоки. Из 36 регист
рируемых рекордов 30 резуль
татов находятся на уровне 
нормативов мастеров спорта1 
СССР н кандидатов в масте- 

| ра. Но рекорды не всегда объ
ективно отражают развитие 
спорта. Критерий оценки — 
выступления сборных команд 
области на различных сорев
нованиях.

Успехи томских штангистов 
связаны с именами первых 
мастеров спорта Максима 
Ефнмова и Николая Палту- 
сова (оба^-«Динамо»), кото
рые в Риге в 1959 году вы
полнили нормативы мастера 
спорта CQCP. Успешно в раз
ные годы выступали наши 
штангисты Михаил Булгаков, 
Константин Алымов, Юрин 
Шумилин, Вениамин Попов, 
Борне Лисин, которые на раз
личных соревнованиях и пер
венствах занимали призовые 
места.

Сборная команда области 
неоднократно завоевывала 
призы в зональных сорев
нованиях (первенство Си
бири), но чемпионом зоны 
наша команда ни разу не ста
новилась.

Успешнее взрослых высту
пают наши юниоры . и моло
дежь. Молодежная команда 
нашей области выиграла в
1969 году первенство Сибири, 
а выступая в финале первен
ства РСФСР в Магнитогорске, 
завоевала звание чемпиона 
России.

Чемпионами России стали 
Иван Колчин и Юрий Земля- 
нухин («Буревестник»), В
1970 году в составе сборной 
РСФСР Юрий Землянухин 
(ТГПИ) стал чемпионом СССР 
в наилегчайшем весе среди 
юниоров, а мастер спорта 
Евгений Затеев (ТГУ) занял 
на этих же соревнованиях вто
рое место. Оба спортсмена по
казали при этом результаты, 
превышающие нормативы ма
стера спорта СССР.

Говоря о состоянии тяже
лой атлетики в области, хо
чется отметить, что не все 
спортивные общества вносят 
одинаковый вклад в ее разви
тие. Сборную области состав
ляют только представители 
спортивного клуба «Янтарь» и 
студенческого общества «Бу
ревестник». Штангисты спорт
клуба «Янтарь» занимают в 
списках сильнейших больше 
всех первых мест, успешно 
выступают клубом на различ
ных соревнованиях, являются 
чемпионами центрального со
вета общества «Труд-Н», Но 
и у них есть минусы. Слабо 'в 
спортклубе работают с юнио
рами: в 1970 году ни один из 
них не был включен в состав 
сборной области.

Высокие результаты из года 
в год показывают штангисты 
«Буревестника». В этом обще
стве выполнили нормы масте
ров спорта Вениамин Попов, 
Евгений Затеев и -Юрий Зем
лянухин, здесь тяжелая атле
тика — массовый вид спор
та.

В последние годы снизилась 
численность занимающихся 
тяжелой атлетикой в «Труде». 
Причина: общество не имеет 
своего спортзала, и сейчас по
чему-то тяжелая атлетика не 
включена в спартакиаду как

обязательный вид спорта. 
Следствие этого' — секции 
на заводах прекратили свое 
существование. Сейчас только 
на подшипниковом заводе есть 
секция • штанги. Нечем похва- ■ 
стать и «Спартаку». Здесь 
только одна группа штанги
стов.

Два года подряд не при
нимает участие в областных 
соревнованиях команда «Ди
намо», а ведь когда-то штан
гисты этого общества были в 
числе лучших. Совсем не за
нимаются штангой в «Трудо-. 
вых резервах» и в высшем во
енном командном училище 
связи.

Идет, время, появляются но-»* 
вые мастера спорта, но если 
внимательно проследить и 
проанализировать все выступ
ления, то можно увидеть, что 
растут результаты далека не 
во всех категориях. На недавг 
но прошедшем первенстве 
Томска низкие результаты бы
ли в наилегчайшем, легчайшем 
и полулегком весах. В этих ка
тегориях с каждым годом все 
меньше и меньше становится 
участников соревнований. В 
таблице рекордов есть резуль
таты, установленные десять 
лет назад. В два раза меньше  ̂
команд стало участвовать в 
городских соревнованиях.

Через два месяца сборная 
команда области померяется 
силой с лучшими штангистами 
сибирской зоны. Эти соревно
вания идут в зачет летней 
Спартакиады народов РСФСР. 
Будем надеяться, что и на 
этот раз наши штангисты бу
дут среди сильнейших. Но. 
чтобы держаться на прежних 
позициях, мы должны больше 
внимания обратить на юноше
скую тяжелую атлетику. Пока 
же об этом только разговоры. 
Ни в одном спортивном обще
стве нет юношеских групп. 
Это—несмотря на то что было • 
постановление Российского 
комитета по физической куль
туре и спорту,, где Томску в 
1970 году предлагалось от
крыть отделение по тяжелой 
атлетике в ДЮСШ гороно.

Однако воспитание юных 
силачей — дело исключи
тельно трудное,- Им на
до создать хорошую базу для 
‘физической подготовки. До 
сих пор тяжелоатлеты не мо
гут выбраться из тесных полу
подвальных помещений, в за
лах мало света, воздуха, 
ГпортсМену негде сделать хо
рошую разминку.

Спортзал тяжелой атлетики 
«Динамо» — единственный . в 
городе, который сдается в 
аренду для тренировок штан
гистов. Но здесь не хватает 
мелких дисков, имеются толь
ко две штанги, которые мож
но использовать для ‘трениро
вок в классических упражне
ниях. С осени долгое время 
зал не работал, так как не бы
ло помостов, на которых под
нимают штангу. Администра
ция заказала новые помосты, 
но вот прошло.уже полгода, а 
их до сих пор нет. А ведь без 
помоста тренирующиеся мо
гут получить травмы. Пора 
руководителям ДСО ( «Дина
мо» помещение привести в по
рядок.

А. КОЗЕМОВ, 
председатель Томского

го р о д с к о го  б ю р о  тяж ел о й  
атлетики .

Зам. редактора И. А. МИЗГИРЕВ.

НУ И НУ!

С П Р А В К А
«Дана настоящая Кривоше- 

иной Александре Степановне 
в том, что собака (цитируем 
дословно! — ред.) обкусав
шая ее в настоящее время на
ходится у гражданина Рыба- 
лова Александра, проживаю
щегося с. Кривошеино переу
лок Тихий.

Собака находится на при
вязи, к виду сомашедших не 
принадлежит.

Председатель сельского 
Совета — КОЗЛОВА».

Остается добавить, что этот 
документ снабжен угловым 
штампом и круглой печатью 
Кривошеинского сельского 
Совета.

Н астойчивы й  тренер.
Рисунки Ю. Новгородцева.

«ФИЛИНУ»
ОТВЕЧАЮТ

На заметку «И провери
ли», опубликованную в 
56-м выпуске «Филина», со
общаем, что шоферу В. Е. 
Чепурненко за использова
ние автотранспорта в лич
ных целях объявлен вы
говор. Незаконно получен
ные деньги он внес в кассу 
предприятия. Путевые ли
сты сейчас проверяются ре
гулярно.

Г. БАЛЫШЕВ, 
директор Томского учеб

но-производственного 
предприятия.

31 января, утром —
«Четыре близнеца»

(спектакль для детей), 
вечером — «М ария».
Начало спектаклей: днев

ных в 12 час. дня,
вечерних в 19 час. 30 мин.

ш\ к и н о

О т п у с кн и ки :
— Ты на юг? К уп и  

мне там  заодно мехо
вую  ш а п ку !

— А ты  на север? 
П риш ли мне оттуд а  на
д увн ую  лодку!

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

31 января. Больш ой зал — 
«Ч а й ко вски й »  (две серии) —
9- 45, 12-30, 15-15. 18. 20-45.
Фильм для взрослых.

М алый зал — «На п у ти  и 
Л енину» -с- 14. «Новые п р и 
кл ю че н и я  неуловим ы х»  ■ —
10- 40. «Ж аров рассказы вает» 
— 9, 12-20, 15-55, 17-35, 19-15. 
20-55, 22-35.

Зал к и н о х р о н и ки  — «Кана
да с птичьего  полета», «Охота 
со старой собакой» — 9, 11-10,
13- 20, 15-30, 17-40, 19-50, 22.
«Время ж и ть »  — 10-05, 12-15.
14- 25, 16-35,’ 18-45, 20-55.

1 февраля. Больш ой зал — 
«Колдовская лю бовь» — 9. 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20; 18-10, 
20 . 21-50. Ф ильм  для взрослы х.

Малый зал — «Последние 
дни» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15- 40, 17 20, 19, 20-40, 22-20.,

Зал ки н о х р о н и ки  — «Ж и
вые ро д н и ки » , « А ска н и я - . 
Нова», «По М осква-реке», 
«Охота за чертом» — 9 11-10,
13-20, 15-30, 17-40. 19-50, 22.
«У тренние острова», «А льм а

н а х  ки н о п уте ш е ств и й »  J6  18, 
«Лесное озеро»— 10-05, 12-15 
14-25, 16-35, 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
31 января. Голубой зал — 

«На п ути  н Л е н ин у»  — 9,
11-10, 13-20, 15-30, 17-40, 19-50, 22.

Зелены й зал — «С уровы е 
кил ом етры »  — 12-30, 14-15, 16, 
17-45, 19-30, 21-15. Для детей 
— «Часы ка п и та н а  Э нрико»  —
9, 10-45.

1 февраля. Голубой зал — 
«Ч а й ко вски й »  (две серии) —•
9- 30, 12-20, 15-10, 18, 20-50. 

Зелены й зал — «Последние
дни» — 12-35, 14-25, 16-15, 18. 
19-45, 21-30 — удлиненный се
анс — «Повесть о Конго» . Для 
детей — « П р икл ю че ни е  Тома 
Сойера» — 9-30.

имени И, ЧЕРНЫХ
31 января. Больш ой зал — 

«С уровые ки л ом етры »  ■■■:— 9
10- 50. 12-40, 14-20, 16-10, 17-50, 

.19-40, 21-30.
М алый зал — «Человек за  

бортом» — 9, 10-40. 14, 16,
17-40, 19-30, 21-20. Посвящает
ся XXIV съезду КПСС — «Хо
зяева» — 12-20.

1 февраля. Больш ой зал — 
«Город первой  лю бви» — 9, 
10-50, 12-40, 14-20, 16-10, 17-50, 
19-40. 21-30.

М алый зал — «На п ути  я 
Л енину»  — 9, 11, 13, 15, 17,
19. 21.

«ПИОНЕР»
31 января. Для детей — «Ка- 

щей Бессм ертны й» — 9, 10-30, 
12, 13-30, 15. К и но панор ам а — 
16-30. Для взрослых —  «Чело
век за бортом» — 19-10, 21-25. 
Оба сеанса с удлиненной про
граммой — «Н еобъявленная 
война»,

1 февраля. Для детей — 
«Полчаса на  чудеса» —  9,

10-30, 12, 13-30, 15, 16-30. Для 
взрослых — «Красота лю бви»
—  18, 19-55, 21-55.

«СИБИРЯК»
31 января. «Трембита» — 

9-30, 11-10. «Залог успеха»  —
12-50, 14-35. 16-20, 18-05, 19-50, 
21-35.

1 февраля. «Новые п р и кл ю 
чения неуловим ы х»  — 9-30. 
11. «Красота лю бви» — 12-30, 
14-20, 16-10, 18, 19-50, 21-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
31 января. «П уть  на арену»

— 15. «По следу «Тигра» — 
17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

31 января. «По следу «Тиг
ра» — 16-15, 18. 19-30. «Вни
м ание, черепаха» — 14-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

31 января. «Ц ы ган» —  15.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
31 января. «По следу «Тиг

ра» — 15, 17, 49, 21.
1 февраля. «Моя пр екрас 

ная леди» (две серин) •— 15. 
18-10, 21-20.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА .

31 января. «Легенда о сн еж 
ной ж енщ и не »  — 19, 21.

1 февраля. «Ч удны й х а р а к 
тер» — 19, 21.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 31 января 
МОСКВА

12.00. Информационная про
грамма. 12.20. Для школьни

ков. «Карлик Нос*. Телевизи
онный спектакль по сказке 
В. Гауфа. 13.20. «Европа. Со
бытия. Страны. Проблемы»: 
Ведущий — политический обо
зреватель Центрального теле 
видения К Всесоюзного ради» 
А. Потапов. 13.50. «Тимоня», 
Фильм-концерт. 14.40. В эфире 
’—■ «Молодость», «А ну-ка, де
вушки!» 16.00. «Обыкновенная 
история». Телевизионный
фильм-спектакль по одно
именному роману И. А. Гон
чарова. томен

18.10. «Жизнь в науке». 
Очерк. 18.30. «Портрет». 
Фильм. 18.40, Для вас, стар
шеклассники. «Паруса юно
сти».

МОСКВА
19.40. Новости. 19,50. Кон

церт Красноярского сибир
ского ансамбля песни й тан
ца. 21.00. Труженики села 
XXIV съезду партии. 21.30. 
«Музыкальные встречи». Кон
церт. 22.00. Новости. 22.05. 
Клуб кинопутешествешшков.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 1 февраля
17,00. Вам, малыши1 Филь

мы «Паровозик из Ромашко
ва» и «Топтьшска». 17.20. Эк
ран — школьникам. Художе
ственный фильм. 18.45. фильм 
«Кавказец родом из Цада». 
19.45. «Ильич в воспомина
ниях современников». 20.05. 
Фильмы «Акварель» и «Вере!! 
зы». 20.30. Земля и .люди. 
21.00. Наши гости. Фортепьян
ный дуэт Л. Брук, и М. Тайма
нов. 21.35. Док; ментальный 
телевизионный фильм
«Егерь». 21.45. Новости. 22.00. 
Художественный телевизион
ный фильм «Адъютант его 
превосходительства». 1-я се
рия. 23.10, «Поет Александр 
Огнивцев».

АДРЕС РЕДАКЦ И И : Том ск, п р о сп е кт  им. Л енина , 66. ТЕЛЕФОНЫ : прием ной  ре д а кто р а  
лов* па р ти й н о й  ж и з н и  — 2-52-23, пр о п а га н д ы  — 2-47-45, п р ом ы ш л е н но сти , неф тегеологии , строительства  и тр а н сп о р та  — се л ьско хо зя й стве н н о го

б ы та  —  2-37-77, писем и  р а б сел ько ровской  сети — 2-37-38 и 2-31-47,инф орм ации — 2-51-61, бухгалтерии и отдела объявлений — 2-37-36,строительства

— 2-46-81, ааместителей р е д а ктор а  —  2-51-75 и 2-42-44, ответ, се кре та ря  — 2-31-19, еенретариата — 2-42-40; от  
строительства  и тр а н сп о р та  — 2-37-75, с е л ьско хо зя й ств е н н о го  — 2-37-39, н а у к и  и  ш ко л  — 2-42-46, Советск:

сте н о гр а ф и стки  — 2-52-02.
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